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SECRETARIA 

--En Santiago, a v e i n t i s i e t e  días del  mes de octubre de m i l  nove - 
c ien tos  setenta y cinco, siendo l a s  17.35 horas, se reúne l a  Junta de Gobierno 

en Sesión Secreta L e g i s l a t i v a ,  para t r a t a r  l as  mater ias que se ind ican a c o n t i  - 
nuación. 

--Asisten l o s  señores Presidente y Vicepresidente de CONARA, e l  Je - 
f e  de Regional ización y dos asesores de d icho organismo; Je fe  de Gabinete de 

S.E. e l  Presidente de l a  República, y Asesores Legales de l a  Junta de Gobierno. 

1.- REGlONALlZAClON DEL PAIS. 

a) Micror reg iona l  i zación de regiones p i  l o tos .  

E l  señor PRESIDENTE DE CONARA hace presente l a  necesidad de promul 

gar e l  proyecto de decreto l e y  sobre micror reg iona l  i zac ión  de regiones 

p i l o t o s  en prov inc ias ,  l a  que fue  aceptada con una o dos pequeñas modi - 
f icac iones que fueron acogidas de inmediato y que fue aprobada por  l a  

H. Junta de Gobierno hace unos meses. 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, señala que hay dos ob - 
servaciones de menor cuant ía que podrían tener trascendencia para cier- 

tas  regiones. La pr imera se r e f i e r e  a 1 a 1 l a .  Región, l a  cuenci3:.de dos 

r í o s  que se l lama ahora l a  p r o v i n c i a  Capitán Pra t ,  zona que no t i e n e  

i n f r a e s t r u c t u r a  de comunicación con l a  c a p i t a l  reg iona l ,  Coihaique, n i  

con o t r a s  ciudades de l a  región. Agrega que e l  único medio de comunica - 
c i ó n  l o  cons t i t uye  e l  mar y que, a t ravés de es te  medio, se ha manteni- 

do e l  enlace necesar io para su supervivencia. Expresa que d icho enlace 

se ha mate r ia l  izado en forma regu la r  con Punta Arenas, ciudad que l e  ha 

dado apoyo comercial ,  f i nanc ie ro ,  etc., y que s i  se p a r t e  de l a  base de 

que l a  p rov inc ia  Capitán Prat ,  por su gran potenc ia l idad,  l l e g a r á  a te -  

ne r  un au todesar ro l l o  sostenido, es recomendable proporc ionar le  apoyo 

logística y a d m i n i s t r a t i v o  en una primera fase, apoyo que, por  razones 

geográf icas, no puede obtener de l a  I l a .  Región. Luego, es absolutamen - 
t e  recomendable que, t rans i to r iamente ,  en l a  pr imera fase del desarro - 
110 de es ta  p rov inc ia ,  i n teg re  l a  12a. Región. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO prec isa  que esa región 

es tá  apoyada en e s t e  momento por  e l  centro,  porque ah í  había una Unidad 

de Ingenieros, l a  que preparó una pequeña p i s t a  de a t e r r i z a j e  y algunos 

cam i nos. 

E l  señor PRESIDENTE DE CONARA destaca que,aparte eso, ya es mot ivo , 
de l a  l e y  que d i v i d i ó  e l  'país en l a s  doce regiones; o sea, es un prob 9 
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ma que es tá  sobrepasado. En su opin ión,  se podr ía  f i r m a r  e l  proyecto s i n  per-  

j u i c i o  de que después se haga a lgún cambio, s i  se est ima conveniente. 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, ac la ra  que son p o s i b i  - 
l idades que, de todas maneras, pueden tener  razón. Man i f i es ta  que e l  segundo 

punto se r e f i e r e  a Cochrane. 

E l  señor PRESIDENTE DE CONARA prec isa  que l a  c a p i t a l  que se f i j ó  

para e l  f u t u r o  es T o r t e l  por  tener mejor enlace desde e l  punto de v i s t a  m a r í t i  

mo y, por  l o  tanto,  Cochrane d e j a r í a  de ser  l a  c a p i t a l  desde 1981. Recuerda 

que en sesión de l a  Junta se argumentó que T o r t e l  ten ía  muy pocos hab i tan tes  y 

que l a  Armada estuvo de acuerdo en que es ta  ciudad fuera  l a  c a p i t a l .  Estima 

que, precisamente, de aquí a 1981 se podría implementar l a  i n f r a e s t r u c t u r a  de 

T o r t e l  para que pase a ser  l a  c a p i t a l ,  dejando de s e r l o  T o r t e l  en esa fecha. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, expresa que, por  

l a  dependencia de Capitán P ra t  de Aisén, se han producido algunos problemas de 

t i p o  admin i s t ra t i vo ,  porque Punta Arenas ya no l e  da apoyo a d m i n i s t r a t i v o  y ,  

por ejemplo, t i e n e  que i r  un médico de Aisén a T o r t e l .  

b) Mic ror reg iona l  i zac ión  de regiones no p i l o t o s .  

E l  señor PRESIDENTE DE CONARA informa que en es ta  sesión se a n a l i -  

zará l a  d i v i s i ó n  de l a s  regiones no p i l o t o s  en prov inc ias ;  v a l e  d e c i r ,  de l a  

3a. a l a  loa.  región y que con fecha 13 de agosto se entregó e l  es tud io  p e r t i -  

nente a l os  señores miembros de l a  H. Junta de Gobierno. 

E l  señor JEFE DE REGlONALlZAClON DE CONARA expresa que, antes de 

i n i c i a r  l a  exposic ión misma de l a  d i v i s i ó n  p rov inc ias  de las  regiones no p i l o -  

tos, desea hacer presente que tan to  l a s  proposic iones como l a s  a l t e r n a t i v a s  de 

d i v i s i ó n  p r o v i n c i a l  o micror reg iona l  se i r á n  mostrando en d iversos planos que 

corresponden:ta l os  d i f e r e n t e s  equipos de t raba jo .  Agrega que en un p lano se 

encuentra e l  equipo de es tud io  de l a  Subcomisión Colegio de Arqui tectos;  en 

o t ro ,  l a s  contraproposic iones formuladas por  l o s  señores Intendentes Regiona- 

les; en un t e r c e r  plano, l a  propos ic ión  de l a  Comisión Consul t iva de M ic ro r re  - 
giona l izac ión ,  que t r a b a j ó  ba jo  l a  t u i c i ó n  de l  I n s t i t u t o  Geográfico M i l i t a r ,  y 

en e l  Ú l t imo se encuentra l a  propos ic ión  de CONARA, a l a  que se l l e g ó  sobre l a  

base de todos los  estudios,  que corresponde a l a  d i v i s i ó n  p r o v i n c i a l  de Ch i l e  

a propuesta de CONARA; es dec i r ,  cómo quedaría Ch i l e  en regiones p i l o t o s  y no 

p i  lo tos .  

Exp l ica  que l o s  l í m i t e s  geográf icos, cuando sea de l  caso a n a l i z a r -  

los, se ind icarán en l a s  ca r tas  1 h- a 1 500 m i l  del  I n s t i t u t o  Geográfico M i l i -  

t a r  preparadas a l  e f e c t o  e, inc luso,  en ca r tas  que también hay 1 &- a 

y planos d i s t r i t a l e s .  
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Man i f i es ta  que l a  propos ic ión  y fundamento de cadaequipo de estu-  

d i o  se hará en forma independiente por  regiones en cada plano, comenzando por  

l a  Subcomisión del Colegio de Arqu i tec tos  para terminar  con l a  propos ic ión  de 

CONARA. Agrega que para f a c i l i t a r  en mejor forma l a  v i s u a l i z a c i ó n  de algunas 

proposiciones y a l t e r n a t i v a s  éstas se presentarán en planos coloreados espe - 
c i a l e s ,  como es e l  caso de l a  5a. Región y ot ra$,y que, además, se cuenta con 

todos l o s  antecedentes e s t a d í s t i c o s  y es tud ios  enviados por  l a s  regiones. 

A n á l i s i s  de l a s  proposiciones. 

Tercera Región, c a p i t a l  Copiapó. Da cuenta de que en e l  es tud io  

de l o s  d i fe rentes  equipos se determinó una s i m i l i t u d  en cuanto a l a  d i v i s i ó n  

p r o v i n c i a l  de l a  Tercera Región c a p i t a l  Copiapó. Ex is ten  algunas d i f e r e n c i a -  

ciones sobrepasadas por  algunos equipos de es tud io ,  como es e l  caso del equ i -  

po del  Colegio de Arqu i tec tos  y de l a  Comisión Consul t iva.  Estos equipos de 

es tud io  consideraron l a  p o s i b i l i d a d  de que e l  área correspondiente a T a l t a l ,  

Departamento de T a l t a l ,  de l a  Segunda Región, quedara incorporada dentro de 

l a  Tercera. Con l a  aprobación del decreto l e y  de l a s  regiones p i l o t o s ,  que - 
dan s i n  v a l i d e z  l a s  proposiciones enunciadas. De t a l  manera que l a  proposi - 
c ión  en d e f i n i t i v a  a l a  H. Junta es l a  s igu iente :  

Tercera Región: c a p i t a l  Copiapó, Comprendería l a  ac tua l  p r o v i n c i a  

de Atacama incorporando a e l  l a  un sec tor  de l a  p a r t e  Sur de l a  Cuarta región 

denominado Sector Minero Los C r i s t a l e s  en a tenc ión a que es te  sec tor  minero 

se encuentra actualmente d i v i d i d o  e n t r e  l a  Tercera y l a  Cuarta Región, produ- 

ciéndose e l  caso cu r ioso  de que, para algunos e fec tos ,  p a r t e  de es ta  empresa 

debe r e c u r r i r  a Copiapó y, para o t r o s  efectos,  a . ~ a  Serena. 

CONARA propone, a l  igua l  que todos l o s  equipos de estudio,  que t o  - 
do es te  d i s t r i t o  minero quede incorporado a l a  Tercera Región, debiendo s í  

efectuarse e l  es tud io  d e f i n i t i v o  en e l  te r reno para ver  por  dónde c o r r e r í a  e l  

l i m i t e ,  que corresponde a un pequeño sector .  

En cuanto a l o  p r o v i n c i a l ,  se sugiere d i v i d i r  l a  Tercera Región en 

t r e s  p rov inc ias ,  como sigue: Prov inc ia  de Chañaral, c a p i t a l  Chañaral. Compren - 
derÍa el .  ac tua l  departamento de Chañaral más un sec tor  correspondiente a Cale- 

ta Flamenco que pertenece a l a  comuna de Caldera, por  razones netamente de ac- 

c e s i b i l i d a d :  queda inmediato a Chañaral y l e j o s  de Caldera. 

La o t r a  es l a  p r o v i n c i a  de ~ o p i a p ó ,  c a p i t a l  Copiapó, que comprende - 
r í a  e l  ac tua l  Departamento de Copiapó. Y l a  te rce ra  p r o v i n c i a  o micror reg ión 

ser ía  l a  p r o v i n c i a  de Huasco, c a p i t a l  Val lenar,  que comprendería l o s  Departa - 
mentos de F r e i  r i n a  y Huasco. 

Los fundamentos básicos de l o s  equipos de es tud io  están dados po r  
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conf igurac ión de .la p r o v i n c i a  enunciada. 

Ex i s te  una v a r i a n t e  en cuanto a l a  implementación de Pueblo Hundi- 

do como c a p i t a l  de l a  micror reg ión o p r o v i n c i a  de Chañaral, para l o  cual se es - 
tima, y CONARA propone, que e s t o  se podr ía  r e a l i z a r  en un p lazo de d i e z  años, 

dado e l  a l t o  grado de c e n t r a l i d a d  que t i e n e  Pueblo Hundido, su cercanía a l o s  

centros mineros de P o t r e r i l l o s  y E l  Salvador; pero actualmente carece de i n f r a  - 
es t ruc tu ra ,  t a n t o  a d m i n i s t r a t i v a  como de se rv i c ios ,  l o  que t i e n e  Chañaral, por  

l o  cual  en estos momentos s e r í a  conveniente mantener Chañaral como c a p i t a l .  

E l  señor PRESIDENTE DE CONARA informa que CONARA considera que Pue - 
b l o  Hundido es l a  c a p i t a l  i dea l ,  pero l o  de jó  para d iez  años después por  no t e  - 
ner i n f raes t ruc tu ra .  Añade que es l a  ciudad precisa,  pero, inc luso,  todavía 

fa1 t a  red caminera. 

E l  señor JEFE DE REGlONALlZAClON DE CONARA se r e f i e r e  a l a  Cuarta 

Región, c a p i t a l  La Serena. Expresa que en es te  caso, al igua l  que en l a  Terce- 

ra Región, sucede a lgo  s i m i l a r  en cuanto a l a s  proposiciones: una s i m i l i t u d  en 

cuanto a l a  conformación que tendr ían  l a s  p rov inc ias  o microrregiones. 

Primeramente, en e l  p lano reg iona l ,  l a  p ropos ic ión  de CONARA, que 

es co inc idente  con l a s  de l o s  equipos de es tud io ,  sugiere que l a  Cuarta Región 

quede conformada por  l a  ac tua l  p r o v i n c i a  de Coquimbo, excluyendo e l  sec tor  iden 

t i f i c a d o  como D i s t r i t o  Minero Los C r i s t a l e s ,  en su p a r t e  Noroeste. 

En e l  p lano o n i v e l  mic ror reg iona l ,  se sugiere l a  d i v i s i ó n  de l a  

Cuarta Región en t r e s  prov inc ias ,  como sigue: p r o v i n c i a  de E lqu i ,  c a p i t a l  La Se - 
rena, que comprendería l o s  actuales departamentos de La Serena, Coquimbo y E lqu i ;  

p rov inc ia  de L imarí ,  c a p i t a l  Oval l e ,  que comprendería l o s  departamentos de Ova- 

l l e  y Combarbalá, y p r o v i n c i a  de Choapa, que comprendería e l  ac tua l  departamento 

de I l l a p e l .  

CONARA, en cuanto a l o s  equipos de estudio,  como e l  caso de l a  con- 

t rapropos ic ión  del  lntendente y del  Colegio de Arqu i tec tos ,  d i f i e r e  en cuanto a 

incorporar ,  como aquí se presenta, l o s  d i s t r i t o s  25 a l  28; va le  dec i r ,  cor res  - 
pondientes a l  sec tor  Guanaqueros-Tongoy a La Serena. CONARA sugiere que l o s  

d i s t r i t o s  25 a l  28 cont inúen dependiendo de Ova l le  en atención a que es te  sec - 
t o r  de ba lnear ios  es l a  s a l i d a  na tu ra l  de Ova l le  y, por  l o  demás, l a  Única en 

l a  forma como se ha implementado. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, apunta que no hay 

camino y que Tongoy y Puerto Aldea, en l o  reg iona l ,  precisamente han s ido  depen - 
dientes de l a  zona La Serena-Coquimbo. Añade que Guanaqueros, Tongoy y Puerto 

A l d e a c o n s t i t u y e n u n s o l o c o m p l e j o d e b a l n e a r i o s .  

E l  señor JEFE DE REGlONALlZAClON DE CONARA acota que, precisamente, 

l a  propos ic ión  del  lntendente cons is te  en formar un e j e  de balnear ios y que, en 

1 real idad,  CONARA se ha basado en l o s  antecedentes y, básicamente, inc luso 
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población, porque l a  mayor implementación que se t i e n e  en los  balnear ios son, 

precisamente, de pobladores de Oval le. 

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA, d i ce  que d i f i e r e  de 

l a  op in ión  de CONARA por  cons ta r le  que l a  comunicación que t i e n e  Tongoy es d i r e c  

tamente hacia Coquimbo y La Serena, pues para l o s  e fec tos  de l l e g a r  a Ova l le  hay 

que i r  hacia e l  o r i e n t e  y, normalmente, no l o  hacen n i  t ienen ninguna conexión 

de hecho. De t a l  manera que l a  idea de formar un complejo de balnear ios,  por  

o t ras  razones, con Coquimbo y La Serena l a  considera más razonable que con Ova - 
l l e ,  por  no tener ninguna conexión de hecho con es ta  Úl t ima ciudad. 

E l  señor JEFE DE REGIONALIZACION DE CONARA ac la ra  que CONARA se ba - 
só, básicamente, en que siempre ha s ido  de Ova l le  y es su s a l i d a  na tu ra l  a esos 

balnearios. 

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA, a d v i e r t e  que l a  gen- 

t e  no sa le  de Ova l le  hacia Tongoy. Añade que antes que e x i s t i e r a  e l  camino, po- 

siblemente l a  comunicación y l a  s a l i d a  de Ova l le  era  hacia Tongoy, pero que ac- 

tualmente no hay ninguna razón para que a s í  sea. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA, concuerda en que 

e x i s t e  l a  e s t r u c t u r a  n a t u r a l  para hacer un complejo de ba lnear ios  en esa zona, 

donde, inc luso,  l l e g a n  muchos t u r i s t a s  argent inos que vienen de l a  zona de San 

Juan y pasan por  La Serena y Coquimbo. Dichos ba lnear ios  empiezan en Peñuelas, 

siguen en La Herradura, después Guanaqueros, Tongoy y, en seguida, Puerto Aldea, 

que son playas estupendas. Considera l ó g i c o  que estén administradas desde La 

Serena, que es tá  más cerca. 

Desde e l  punto de v i s t a  de l i t o r a l ,  expresa que e l  Capitán de Puer- 

t o  de Coquimbo es quien t i e n e  l a  responsabi l idad de toda esa zona y que más a l  

Sur no hay nada. 

--Se intercambian d iversas opin iones sobre esta mater ia cotejando 

las  ubicaciones de l o s  puntos mencionados en l o s  planos. 

E l  señor PRES l  DENTE DE LA JUNTA DE GOBl  ERNO d i c e  que e l  problema se 

presentar ía  respecto de l a s  concesiones de playas por  p a r t e  de l a  Munic ipal idad 

de Oval le .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, d i ce  que Ova l le  t i e  - 
ne o t r a s  ac t iv idades d i fe ren tes ,  pues es esencialmente a g r í c o l a  y minero. 

E l  señor JEFE DE REGlONALlZAClON DE CONARA informa que t i e n e  a lgu  - 
nas pe t i c iones  enviadas por  ca r tas  de pobladores de Ova l le  en e l  sent ido  de que 

Tongoy se mantenga dent ro  de Oval le. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA, señala que, por  

e l  conocimiento que t i e n e  de l a  región debido a haberla v i s i t a d o  desde 

recomienda que sea La Serena. 



REPUBLICA DE CHILE 
JUNTA DE QOI3IERNO 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO es de op in ión  de estu-  

d i a r  l a s  venta jas y desventajas de ambas a l t e r n a t i v a s .  

--Se da l e c t u r a  a una nota s o l i c i t a n d o  que Tongoy y Guanaqueros que - 
den en l a  p r o v i n c i a  de L imarí ,  de l a s  s igu ien tes  i n s t i t u c i o n e s :  Centro para e l  

Progreso de Oval le,  Centro para e l  Progreso de Tongoy, Cámara de Comercio de 

Oval le,  Asociación de Artesanos y Pequeños Indus t r i a les ,  Cuerpo de Bomberos de 

Oval le, P rop ie ta r ios  de Tongoy, S ind ica to  Pro fes iona l  de Dueños de Camiones de Ova - 
l l e ,  Club de Leones de Ova l le  y Rotary Club de Oval le. 

--En seguida, se procede a l e e r  o t r a  comunicación en que se p ide  que 

Tongoy y Guanaqueros queden incorporados a l a  nueva p rov inc ia  de E lqu i .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, es de op in ión  que am - 
bos ba lnear ios  queden ba jo  l a  t u i c i ó n  de E lqu i  y, como antecedente h i s t ó r i c o ,  r e  

cuerda que cuando e x i s t í a  l a  fund ic ión  de cobre, ése era  e l  Gnico camino de f e  - 
r r o c a r r i l  que había en l a  época, e l  que bajaba l o s  minerales del  cen t ro  de Ova - 
l l e  y de toda esa reg ión hacia Tongoy, donde estaba l a  fundic ión.  Agrega que ac- 

tualmente eso ya no ex i s te ;  de modo que, desde ese punto de v i s t a ,  no hay ningu- 

na razón, pero destaca que considera l óg i ca  su pos ic ión  desde e l  punto de v i s t a  

del  d e s a r r o l l o  t u r í s t i c o  y, en espec ia l ,  de l  aprovechamiento del  tur ismo a r g e n t i -  

no desde l a  zona de San Juan, que pasa a t ravés de Coquimbo y va hacia Tongoy. 

A su j u i c i o ,  t ienen más dinámica Coquimbo y La Serena que Bva l l e .  

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, man i f i es ta  que, super- 

f i c i a lmen te ,  por  l o  que ha oído, a l  parecer t i e n e  razón l a  propos ic ión  de que 

Tongoy dependa de La Serena y Coquimbo, porque, en rea l idad,  como argumentaron 

l o s  señores Almi ran te  Merino y General Mendoza, e l  e j e  h o r i z o n t a l  ya desapareció 

con l a  Carretera Panamericana y todo se vac ió  hacia e l  Norte. Pregunta s i  ha -- 
b r í a  o t r o s  argumentos u o t r a s  razones para hacer depender a Tongoy de Oval l e .  

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA, hace presente que Ca - 
rabineros de Ch i l e  t i e n e  en Tongoy una Unidad menor que dependía de Ova l le  y hu - 
bo que cambiar l a  dependencia directamente de Coquimbo debido a que l a s  comuni- 

caciones, abastecimiento, etc.,  eran mucho más expeditas de Coquimbo debido a l a  

Carretera Panamer icana. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO man i f i es ta  que l o  Único 

que l o  induce a apoyar l a  d e l i m i t a c i ó n  propuesta es porque e l  pulmón por donde 

resp i ra  Ova l le  será en e l  f u t u r o  l a  zona de Tongoy. En cuanto a l a  ubicación 

de Ova l le  como un punto cen t ra l ,  considera que automáticamente t i e n e  que produ- 

c i r s e  una rad iac ión  de ca r re te ras  en todas d i recciones,  tan to  a l  Sur como a l  

Norte y hacia l a  c o r d i l l e r a .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, concuerda que, en e l  

hecho, t a l  como es tá  l a  d i v i s i ó n  ac tua l ,  Ova l le  ha s ido  l a  c a p i t a l  del 
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mento, pero a d v i e r t e  que su e f e c t o  sobre,Tongoy, Puerto Aldea y Guanaqueros ha 

s i d o  nu lo  durante más de 70 años. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO dispone que se de$e 

constancia de que l a  d e l i m i t a c i ó n  de es te  punto debe ser  reestudiada más ade- 

l an te ,  cuando mejoren l a s  vías de comunicación. 

E l  señor JEFE DE REGlONALlZAClON DE CONARA resume expresando que, 

por l o  tanto,  quedarían incorporados l o s  d i s t r i t o s  25 a l  28 a l a  p r o v i n c i a  de 

E lqu i ,  con l a  observación hecha por  e l  señor Presidente. 

Informa que, respecto de l a  Qu in ta  Región, c a p i t a l  Valparaíso, en 

atención a que en es te  caso se susc i tan  d i f e r e n t e s  ponencias de l o s  equipos de 

t r a b a j o  e, i nc luso  CONARA, sobre l a  base de l o s  equipos, ha l legado a su p rop ia  

conclusión, se p e r m i t i r á  dar l e c t u r a  a e l l a s  y un asesor i r á  de ta l lando en e l  

plano. 

Proposic ión Subcomisión Colegio de Arqui tectos.-  N ive l  Regional.- 

La Quin ta  Región comprendería l a s  ac tua les  p rov inc ias  de Aconcagua y Valparaíso; 

e l  departamento de San Antonio; l as  comunas de San Pedro y Alhué de l a  p rov in -  

c i a  de Santiago; l a s  comunas de Rosario Lo S o l í s  y La Estrella de l a  p r o v i n c i a  

de Co lchagua,~  l o s  d i s t r i t o s  12 y 13 de l a  comuna Las Cabras de l a  p r o v i n c i a  de 

O'Higgins. E l  complejo urbano Valparaíso-Viña de l  Mar e s t a r í a  determinado, se- 

gún es te  equipo de estudio,  como c a p i t a l  de l a  5a. Región. 

A n i v e l  p r o v i n c i a l  propone cua t ro  microrregiones o prov inc ias :  pro-  

v i n c i a  de Q u i l l o t a ,  c a p i t a l  Q u i l l o t a ,  comprendería e l  departamento de Petor - 
ca y l a  comuna de Catemu de l a  p r o v i n c i a  de Aconcagua; e l  departamento de Qui - 
l l o t a  y l a s  comunas de Limache y Olmué de l a  p r o v i n c i a  de Valparaíso, excepto 

las  comunas de Qu in te ro  y Puchuncaví y e l  d i s t r i t o  13 de l a  comuna de Cabildo. 

Prov inc ia  de Aconcagua, c a p i t a l  San Fe l ipe :  comprendería l o s  depar- 

tamentos de Los Andes y San Fe l i pe  y e l  d i s t r i t o  13 de l a  comuna de Cabi ldo de 

l a  p r o v i n c i a  de Aconcagua, excepto l a  comuna de Catemu. 

P rov inc ia  de Valparaíso, c a p i t a l  e l  complejo Valparaíso-Viña del 

Mar: comprendería e l  ac tua l  departamento de Val paraíso y l a s  comunas de Puchun - 
caví y Qu in tero ,  excepto l as  comunas de Limache, Olmué, Algarrobo y E l  Quisco. 

P rov inc ia  de San Antonio, c a p i t a l  San Antonio: comprendería e l  de- 

partamento de San Antonio y l a s  comunas de San Pedro y Akhué de l a  p r o v i n c i a  de 

Santiago; l a s  comunas de Algarrobo y E l  Quisco de l a  p r o v i n c i a  de Valparaíso; 

l as  comunas de Rosario Lo So l í s  y La E s t r e l l a  de l a  p rov inc ia  de Colchagua,~ 

los  d i s t r i t o s  12 y 13 de l a  comuna de Las Cabras de l a  p rov inc ia  de O'Higgins. 

Fundamentos de es te  equipo de estudio. -  En un p r i n c i p i o ,  esta Comi - 
i s i ó n d e f i n i Ó s e i s m i c r o r r e g i o n e s :  ~ c o n c a ~ u a ,  Petorca, Q u i l l o t a ,  Valparaíso, 
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terio de superf icie-y población y, posteriormen.te, de flexibil idad, propusoclas 

cuatro provincias que se acaban de señalar. 

En el nivel regional, la incorporación de las comunas San Pedro, Al 
hué, Rosario Lo Solís y la Estrella y los distritos de O'Higgins a la provincia 

de San Antonio, se fundamenta en dejar en una sola región todo lo que se denomi 

na el Embalse Rapel. La determinación de la capital regional se debe, precisa- 

mente, a la cercanía de la comunicación existente entre las ciudades de Valparaí - 
so y Viña del Mar. 

La formación de la provincia de Quillota, en la cual se deja Petor- 

ca incluida junto con el departamento de Quillota,se debe al escaso peso pobla- 

cional que tiene el actual departamento de Quillota y que hizo necesario incor- 

porarlo a una provincia y, en este caso, se determinó el departamento de Quillo - 
ta . 

Contraproposición de la lntendencia Regional.- La lntendencia Regio 
1 a - 

nal propone que/Quinta Región, Valparaíso, comprendería las provincias de Acon= 

cagua, Valparaíso y el departamento de San Antonio. En cuanto al nivel provin- 

cial, sugiere la siguiente configuración del territorio nacional: provincia de 

La Ligua, capital La Ligua, que comprendería el departamento de Petorca. Provin - 
cia de Aconcagua, capital San Felipe, integrada por los departamentos de San Fe - 
lipe y Los Andes, la comuna de Llay-llay del departamento de Quillota y el dis- 

trito 13, El Manzano, de la comuna de Cabildo. Provincia de Quillota, capital 

Quillota, constituida por el departamento de Quillota excluidas las comunas de 

Puchuncaví, Quintero y Llay Lley, e incluidas las comunas de Limache y Olmué del 

departamento de Valparaíso. Provincia de Valparaíso, capital Valparaíso, con - 
formada por el departamento de Valparaíso y las comunas de Quintero y Puchunca- 

ví y el departamento de Quillota, excluyéndosele las comunas de Algarrobo y El 

Quisco, Limache y Olmué. Provincia de San Antonio, capital San Antonio, forma- 

da por el Departamento de San Antonio y las comunas de El Quisco y Algarrobo del 

departamento de Valparaíso. Provincia de lsla de Pascua, capital Hangaroa, com- 

prendería el departamento de lsla de Pascua. 

Fundamentos.- Esta proposición se centró, fundamentalmente, en dar 

una apreciación sobre en lo que está de acuerdo y en desacuerdo de la proposi - 
ción del Colegio de Arquitectos. 

En líneas generales, primero, no están de acuerdo con el nombre pro - 
puesto a la región por el Colegio de Arquitectos. Por eso, que el Colegio la 

llama Región de Aconcagua y la lntendencia Regional considera que hay que deno- 

minarla Valparaíso. 

Respecto de los IÍmites regionales, no está de acuerdo con la incor - 
poración de las comunas San Pedro y Alhué y Rosario Lo Solís y La Estrella, ex - 
presando que hay una escasa relación de estos sectores con San Antonio y, 
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ende, con Valparaíso. Además, p lan tea que e l '  Colegio de Arqu i tec tos  no ha t r a  - 
tado con l a  debida profundidad e l  caso de l s l a  de Pascua, por  l o  que l a  propo- 

ne como p r o v i n c i a  considerándola como una avanzada de C h i l e  en e l  Pací f i co .  

Por Úl t imo,  respecto del  sec tor  Norte: est ima que e l  departamento 

de Petorca, en general, se ha v i s t o  postergado, siendo uno de l o s  p r i n c i p a l e s  

motivos e l  que no se l e  ha dado un s ta tus  t e r r i t o r i a l  s u f i c i e n t e  y, por  l o  tan  

to, l o  propone como p rov inc ia .  

Respecto de l a  propos ic ión  de l  Colegio de Arqu i tec tos  de d e j a r  Ca- 

temu en l a  p r o v i n c i a  de Q u i l l o t a ,  considera es ta  Comisión de l a  Intendencia Re 

g iona l  que Catemu y L lay  L l a y  t i enen  una pos ic ión  homóloga o re lac iones geográ - 
f i c a s  s i m i l a r e s  con todo e l  sec tor  i n t e r i o r  del  v a l l e  San Fel ipe-Los Andes. 

Proposic ión de l a  Comisión Consul t iva de Microrregiona1ización.-La 

Quinta Región comprendería l a s  p rov inc ias  de Valparaíso y Aconcagua y e l  depar - 
tamento de San Antonio. Es ta r ía  d i v i d i d a  en t r e s  microrregiones,  a saber: p ro  - 
v i n c i a  de Aconcagua, c a p i t a l  San Fel ipe-Los Andes y comprenderia l o s  departamen - 
tos  de San F e l i p e  y Los Andes más l a  comuna de L l a y  L lay.  Prov inc ia  de Valpa - 
ra íso ,  c a p i t a l  Valparaíso-Viña del  Mar: abarcar ía l o s  departamentos de Petorca, 

Valparaíso, Q u i l l o t a  e l s l a  de Pascua, i n c l u i d o  e l  d i s t r i t o  13, E l  Manzano y l a s  

comunas de L lay  L lay,  Algarrobo y E l  Quisco. Prov inc ia  de San Antonio, c a p i t a l  

San Antonio, comprendería e l  departamento de San Antonio y l as  comunas de E l  

Quisco y Algarrobo. 

Fundamentos.- La Comisión Consul t iva de M ic ro r reg iona l i zac ión  t u -  

vo especia l  c r i t e r i o  para a n a l i z a r  todos l o s  d i f e r e n t e s  pa isa jes  f í s i c o s  que se 

están presentando, t a l  como l o  había anal izado e l  Colegio de Arqu i tec tos ,  y a l -  

gunas insinuaciones de:los lntendentes Regionales. Sin embargo, l a  Comisión 

Consul t iva h i z o  valer ,sobre todo, e l  hecho de l a  proximidad a l a  c a p i t a l ,  con 

más de 3 m i l l ones  de hab i tan tes  y, por  tan to ,  l a  necesidad de buscar un t r a t a -  

miento especia l  para l a  Qu in ta  Región en e l  sent ido  de no exagerar e l  número de 

prov inc ias ,  Y es pr inc ipa lmente  es te  f a c t o r  e l  que l l e v ó  a l a  Consul t iva a opo - 
nerse decididamente, a s í  l o  señala en su informe, a l a  creación de l a  p r o v i n c i a  

de Qui 1 l o t a .  

La verdad es que, en e l  orden reg iona l ,  aquí e x i s t e  un e j e  t ransver  - 
sal de Los Andes a l  mar;que hasta es te  momento ha funcionado bastante b ien  ese 

subsistema que arranca desde Valparaíso, Viña del  Mar, Qui lpué, V i l l a  Alemana, 

etc., hasta l l e g a r  a Limache, y l a  c reac ión de un e j e  Norte-Sur, tomando e l  Sur 

La Calera y Q u i l l o t a ,  e s t a r í a  amenazando y qu i tándo le  fuerzas a es te  cent ro  i m -  

por tan te  que es Valparaíso y que, hasta l a  fecha, ha demostrado bastante progre 

so a pesar de las  cercanías de Santiago. Es, más que nada, e l  temor a que San- 

t i a g o  actúe como fuerza cen t r ípe ta  y que e s t o  vaya a opacar, a amenazar e l  desa - 
r r o l l o  de uno de l o s  focos regionales más importantes. 

Por e l l o  es que se ha planteado l a  gran p r o v i n c i a  de Valparaíso, en 

l a  cual  se incorpora todo es te  sec tor  deprimido de Petorca que corresponde, 
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davía, por  sus c a r a c t e r í s t i c a s  f í s i cas ,  a l  Norte Chico. 

Por o t r a  pa r te ,  se ha propuesto en e l  n i v e l  mic ror reg iona l  l a  cap i  - 
t a l  San Fel ipe-Los Andes reconociendo también e l  derecho, desde e l  punto de v i s  - 
t a  geoeconómico, también de Loa Andes a p o s t u l a r  una p o s i b i l i d a d  de c a p i t a l ,  a l  

igua l  que San Fe l ipe ,  a pesar de que l a  poblac ión es l igeramente super io r  en San 

Fel ipe.  S in  embargo, hay funciones admin i s t ra t i vas ,  mineras; hay ac t iv idades i n  - 
d u s t r i a l e s  que, además de l a s  ag r í co las  y l a s  t u r í s t i c a s ,  también l e  permi ten en - 
tonces c o n s t i t u i r s e  como una p o s i b i l i d a d  de c a p i t a l .  De a l l í  que se haya p ro  -- 
puesto l a  c o r r e l a c i ó n  San Felipe-Los Andes. Su proximidad de no más de 20 k i l ó -  

metros también hace pensar que cua lqu iera  de las  dos podr ía  ser  e l  centro.  

Finalmente, en l o  r e l a t i v o  a l a  p r o v i n c i a  de San Antonio, no hay ma- 

yores innovaciones respecto de l o s  o t r o s  equipos y, lógicamente, San Antonio es 

l a  ciudad que representa mejor en es te  caso a l a  p r o v i n c i a  y es e l  cen t ro  g r a v i  - 
tac iona l  de mayor j e ra rqu ía .  

Proposic ión de CONARA.- Derivado de l o  expuesto en los  equipos de 

estudio,  CONARA sugiere l a  s i g u i e n t e  d i v i s i ó n  t e r r i t o r i a l :  l a  Qufinta Región com - 
prendería l a s  ac tua les  p rov inc ias  de Valparaíso y Aconcagua y e l  departamento de 

San Antonio, exc lu ida  e l  área ubicada a l  Sur del  Estero Llami y que se i d e n t i f i -  

ca con l a  comuna de Navidad y e l  d i s t r i t o  13, L l a d i  ( f oné t i co ) ,  de l a  comuna de 

Santo Domingo del departamento de San Antonio. 

En e l  n i v e l  p r o v i n c i a l ,  CONARA sugiere como propos ic ión  l o  s igu ien-  

te: d i v i d i r  l a  reg ión en c inco  prov inc ias ,  como sigue: p r o v i n c i a  de Valparaíso, 

c a p i t a l  Valparaíso. Comprendería l o s  departamentos de Valparaíso, Q u i l l o t a  y 

las  comunas de Zapa1 l a r ,  Papudo ,y La Ligua del  departamento de Petorca, e x c l u i -  

das l a s  comunas de E l  Quisco y Algarrobo del  departamento de Valparaíso y l a s  

comunas de L l a y  L lay,  H i j ue las ,  La Calera y Nogales del  departamento de Q u i l l o -  

t a  . 
Prov inc ia  de Aconcagua, c a p i t a l  San Fel ipe.  Comprendería e l  departa - 

mento de San F e l i p e  y l a s  comunas de Petorca y Cabi ldo del departamento de Pe - 
torca y l a s  comunas de L lay  L lay,  H i j ue las ,  La Calera y Nogales del  departamento 

de Q u i l l o t a .  La d e l i m i t a c i ó n  f í s i c a  de es ta  p r o v i n c i a  deberá hacerse en e l  t e -  

rreno, considerando, básicamente como d i v i s o r i a ,  l a  C o r d i l l e r a  de l a  Costa, e 

incluyendo para l a  p r o v i n c i a  de Aconcagua l a  Carretera Panamericana en su máxi- 

ma extensión. 

Prov inc ia  f r o n t e r i z a  de Los Andes, cap¡ t a l  Los Andes. Comprendería e l  

departamento de Los Andes. 

Prov inc ia  de San Antonio, c a p i t a l  San Antonio: comprendería e l  de- 

partamento de San Antonio incluyendo l a s  comunas.de E l  Quisco y Algarrobo de1 

departamento de Valparaíso y excluyendo l a s  comunas de Navidad y e l  d i s t r i t o  3, 
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Prov inc ia  de I s l a  de Pascua, c a p i t a l  Hangaroa, de f i n ida ,  entonces, 

como una apertura a'l Pací f i co .  

Fundamentos.- CONARA ha basado su es tud io  en un c r i t e r i o  netamente 

de funcional idad.  Desde e l  punto de v i s t a  reg iona l ,  l a  exc lus ión  del d i s t r i t o  

2, L l a d i ,  per tenec iente  a l a  comuna de Santo Domingo, departamento de San Anto - 
n i o  y l a  comuna de Navidad t i e n e  r e l a c i ó n  con l a  in tegrac ión en una región del  

área denominada Rape1 que, en es te  caso, CONARA propone sea l a  Sexta Región. 

Concuerda con l a  Comisión Consul t iva y con l a  propos ic ión  de l  I n  - 
tendente Regional en e l  sent ido  de que San Pedro y Alhué no son un área que 

pertenezca a l a  Qu in ta  Región. De t a l  manera que, de acuerdo a l a  propos ic ión  

de CONARA, quedarían integradas en l a  Sexta Región. Eso, en l o  reg iona l .  

En l o  p r o v i n c i a l ,  l a  p ropos ic ión  CONARA pretende, por  una par te,  

no formar núcleos que sean a t ra ídos  def in i t i vamente  por  e l  núcleo v i t a l ,  por  

Santiago. De t a l  modo que ha hecho una d i v i s i ó n  en l a  p r o v i n c i a  de Valparaí-  

so formando una rea l i dad  de l a s  actuales loca l idades que han per tenecido y per  - 
tenecen a Valparaíso, como es e l  caso de Q u i l l o t a ,  incorporándole l a s  comunas 

de Papudo, Zapa1 l a r  y  La Ligua para formar un e j e  t u r í s t i c o  Norte. Considera 

CONARA que, con l o s  recursos que t ienen Valparaíso y Viña del Mar, podrál imple - 
mentar l a  i n f r a e s t r u c t u r a  de es te  e j e  t u r í s t i c o  y, también, dar término a l a  

ca r re te ra  de l a  costa. Por l o  demás, p e r m i t i r í a  y  f a c i l i t a r í a  l a  r e d e f i n i c i ó n  

comunal a l  tener claramente de f in idas  l a s  comunas t u r í s t i c a s  costeras de l a s  

del i n t e r i o r .  

En l o  re fe ren te  a l a  p r o v i n c i a  de Aconcagua, c a p i t a l  San Fe l ipe ,  

permite, a j u i c i o  de CONARA, es ta  d i v i s i ó n  una a c c e s i b i l i d a d  hacia e l  área de 

Petorca, Cabildo, ya que queda l a  Panamericana i n c l u i d a  dentro de l a  m ic ro r re  - 
gión de Aconcagua, puesto que l a s  comunas de L lay  L lay,  Hojuelas, La Calera y 

Nogales pasarían a depender de l a  p r o v i n c i a  de Aconcagua. 

Respecto de l a  m ic ro r reg ión  o p r o v i n c i a  f r o n t e r i z a  de Los Andes, 

CONARA est ima que es ta  micror reg ión cons t i t uye  en s i  un pequeño po lo  de desa- 

r r o l l o  que, dent ro  del  contexto de l a  Qu in ta  Región, l e j o s  de ser  a t r a í d a  por  

l a  c a p i t a l ,  a t rae ,  der ivado precisamente de su acción t u r í s t i c a  y que, a l  

c r e a r l a  como microrregión,  va a p e r m i t i r  un incremento de e l l a  en sus aspec- 

tos  minero, a g r í c o l a  y t u r í s t i c o .  Por o t r a  par te ,  geopolí t icamente, es te  s t a  - 
t u  l e  p e r m i t i r í a  un e q u i l i b r i o  f r o n t e r i z o  d e f i n i d o  respecto de l a  más s i g n i f i  - 
c a t i v a  p r o v i n c i a  que, en es te  caso, se r ía  Mendoza; como, también, una aper tura  

hacia e l  A t l á n t i c o  con un mayor f l u j o  de bienes y de serv ic ios . .  

Respecto de l a  p r o v i n c i a  de San Antonio, concuerda plenamente con 

l o  enunciado por  l o s  equipos de es tud io  s i n  tener  mayores var iac iones,  sa lvo  

l a  incorporación, que es tá  dada en los  equipos, de Algarrobo y E l  Quisco a es 

t e  sector .  

Esa es l a  fundamentación básica de CONARA respecto de l a  

t i n e n t a l .  
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En cuanto a  l s l a  de Pascua, sugiere l a  creación de l a  p r o v i n c i a  de 

l s l a  de Pascua como una manera de f o r t a l e c e r  l a  contextura del  Estado y permi- 

t i r  l a  aper tura  a l  Pací f i co .  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO pregunta s i  se a n a l i z ó  

que l a  c a p i t a l  fuera  San Fel ipe,  pues a l  respecto se l e  crea un problema muy 

grande a l  E j é r c i t o ,  ya que és te  t i e n e  8 Unidades ahí  y  debe i r  un General de 

D i v i s i ó n  a  esa ciudad, en c i rcunstanc ias  de que l a  autor idad se r ía  e l  lntenden - 
t e  Regional, con sede en Valparaíso. 

E l  señor PRESIDENTE DE CONARA expresa que ninguno de l o s  equipos 

de t r a b a j o  l a  consideró como c a p i t a l  de l a  región. Agrega que CONARA ha p ro  - 
puesto y que se p i d i ó  a  l o s  M i n i s t e r i o s  del  I n t e r i o r  y  de Defensa q lees tud ia  - 
ran l a  forma de reso lve r  de f i n i t i vamen te  e l  problema de l a  ex i s tenc ia  de l a  j u  - 
r i s d i c c i ó n  a d m i n i s t r a t i v a  y  l a  j u r i s d i c c i ó n  m i l i t a r ,  porque, en rea l idad,  s i  

sigue e s t o  adelante se presentarán problemas en todas par tes.  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO prec isa  que no hay p r o  - 
blemas en o t r a s  par tes,  s ino  en es ta  zona. 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, estima que podría es- 

tud ia rse  l a  j u r i s d i c c i ó n  m i l i t a r  para l o s  e fec tos  de zonas de emergencia o  es- 

tados de s i t i o  por  prov inc ias ,  expl icando e l  concepto de p rov inc ias  para l os  

e fec tos  de l a  j u r i s d i c c i ó n  m i l i t a r  y  l o  reg iona l  para todo o t r o  e f e c t o  que sea 

de d e s a r r o l l o  y  de administ rac ión.  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, puntua l iza  que es- 

t e  es tud io  es reg iona l  con e l  o b j e t o  de propender a l  d e s a r r o l l o  económico y  ge - 

neral  de todo e l  pa ís  y  no t i e n e  que ver  con l a  p a r t e  m i l i t a r .  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO es de op in ión  que de - 
ben considerarse todos l o s  aspectos y  concuerda con e l  señor General Leigh en 

que debe buscarse o t r o  sistema a l  respecto, como d e c i r  que en l a  p a r t e  m i l i t a r  

l a  j u r i s d i c c i ó n  m i l i t a r  corresponderá solamente a  Valparaíso y  que e l  r e s t o  de 

las  Unidades será mandado por  e l  General Comandante de l a  Segunda D i v i s i ó n  de 

San Fe l ipe ,  o  a l g o  por  e l  e s t i l o .  

A  su j u i c i o ,  l a  d i v i s i ó n  de es ta  zona debe rev isarse en cuanto a  

l a  j u r i s d i c c i ó n  m i l j t a r  y  a  l a  admin i s t ra t i va ,  para que en e l  f u t u r o  no se p r o  - 
duzcan problemas . 

ARA, J 4 
E l  señor/MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA, opina que, anal izando es - 

t o  en func ión de l  mando m i l i t a r ,  se r ía  más lóg i ca  l a  propos ic ión  del  Intenden- 

t e  Regional. Respecto de l a  propos ic ión  de CONARA en cuanto a  que l a  c a p i t a l  

1 sea Valparaíso, considera que esta ciudad y  Viña del  Mar f i j a n  todo su i n te rés  

1 en l o s  aspectos p o r t u a r i o ,  comercial y  t u r í s t i c o ,  en c i rcunstanc ias  de que Qui - 
l l o t a  y  sus alrededores t ienen a g r i c u l t u r a  y  ag ro indus t r i as  al tamente desarro- 

I ladas. Por l o  tanto,  considera que e l  i n t e r é s  de Valparaíso en ~ u i  1  l o t a  y S 
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a l  rededores será muy secundario. En suma, ,estima que se l e  res ta  a 'Qui 1 l o t a  l a  

oportunidad para c recer  y desa r ro l l a rse  con sus medios propios,  de l o s  que d i s  - 
pone, y agrega que no e x i s t e  e l  p e l i g r o  de que sea absorbida por  Santiago por  

e s t a r  d i s t a n t e  geográf icamente. 

Referente a l a  propos ic ión  de que l a  comuna de Navidad quede fuera, 

l a  considera l ó g i c a  porque Navidad, de hecho, no t i e n e  conexión alguna con San 

Antonio, por  ser  una región a g r í c o l a  y bastante atrasada. 

Re i te ra  que Q u i l l o t a  debería ser  cabeceta de p r o v i n c i a  por  tener me - 
dios,  v ida  y elementos prop ios  como para desar ro l l a rse  s i n  p e l i g r o  alguno, ex - 
cluyendo, como se ha hecho, Puchuncaví y Quintero,  que no t i enen  r e l a c i ó n  algu-  

na con e l l a .  

E l  señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA, señala que, en l a  

organización a c t u a l ,  Qu in tero  depende de Q u i l l o t a ,  ciudad a .la que debe d i r i g i r  - 
se para cua lqu ie r  problema admin is t ra t i vo ,  en c i rcunstanc ias  de que a l  lado es- 

t á  Viña de l  Mar. Considera a t e n d i b l e  l a  pos i c ión  del  señor General Mendoza. 

Pregunta qué reacción han ten ido  los  pobladores de San Antonio con 

l a  nueva d i v i s i ó n ,  pues para comunicarse ese puer to  con Valparaíso debe pasar- 

se por  Casablanca, siendo muy d i f í c i l e s  l a s  comunicaciones. Recuerda que, i n -  

cluso, en s i tuac iones de emergencia Valparaíso ha pedido desentenderse del p r 2  

blema de San Antonio por  no poder a tender lo  debido a l o  d i f í c i l  de l a s  comuni- 

caciones, problema que en su op in ión  no tend r ía  pronta soluc ión,  pues l a  carre- 

te ra  n a t u r a l  que debería u n i r  ambos puertos por  l a  costa t i e n e  e l  t e r reno  muy 

accidentado y i m p l i c a r í a  un gran desembolso. Consulta s i  no habría s ido  mejor 

de jar  a San Antonio dependiente de Santiago o de l a  Sexta Región. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, recuerda que duran - 
t e  e l  período de zona de emergenc ¡a, cuando é l  era Intendente de Val paraíso, 

Santiago p i d i ó  que San Antonio l o  a tend iera  Valparaiso debido a l os  grandes p ro  - 
blemas que debía a f r o n t a r  l a  c a p i t a l  del  país, a tenc ión que debió hacerse por 

a i re .  

En cuanto a l a  p r o v i n c i a  de Petorca, d i f i e r e  de l a  propos ic ión  de 

CONARA y concuerda con l a  de l  Intendente. Al  respecto, señala que se t r a t a  de 

lap rov inc ia  más pobre y que nunca ha ten ido  desar ro l l o .  Añade que los  dos Úni - 
tos ba lnear ios  que están cerca de e l l a  son Papudo y Zapa l la r ,  pero estima que 

podría haber ten ido  v ida  prop ia  por  ser  una p r o v i n c i a  a g r í c o l a  y minera, t e  -- 
niendo Únicamente a Valparaíso como puerto,  por  donde est ima que se va a desa- 

r 

r r o l l a r .  Hace no ta r  que La Ligua es c a p i t a l  de departamento y que también t i e  - 
ne ins ta lac iones  que se pueden d e s a r r o l l a r ;  es una ciudad progres is ta ,  pero t i e  - 
ne l a  dependencia permanente admin i s t ra t i va  en todo l o  p r o v i n c i a l .  S i  

ra en una forma más independiente considera l ó g i c o  que se desar ro l l e .  
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E l  señor JEFE DE REGlONALlZAClON DE CONARA informa que se ha e s t i -  

mado que, actualmente, Petorca carece de incen t i vo  para levantarse mediante 

una implementación admin i s t ra t i va ,  o sea determinándola como microrregión.  A 

j u i c i o  de CONARA, a l  parecer conviene d e j a r l a  dependiente a f i n  de que, median - 
t e  un p lan  de desar ro l l o ,  pueda alcanzar condiciones adecuadas y, as í ,  l o g r a r  

una r e d e f i n i c i ó n  de l í m i t e s .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA, expresa que s i  

se deja a Petorca sola,  es f a c t i b l e  que genere e l  impulso que hasta ahora no ha 

tenido, a l  s e n t i r s e  responsable de su dest ino,  pues, como siempre ha s ido  un sa - 
t é l i t e  de San F e l i p e  o de Los Andes, no ha generado nada, apar te  l o s  dulces y 

l os  chamantos. 

Respecto de San Antonio, destaca que d icho puer to  no t i e n e  capaci- 

dad s u f i c i e n t e  por  haberse ido  embancando debido a que fue  mal diseñado y mal 

constru ido.  A SU j u i c i o ,  só lo  t i e n e  f u t u r o  como puer to  pesquero y no de carga. 

En cuanto a l o s  embarques de cobre que a h í  se rea l izan,  p rec isa  que só lo  puede 

hacerse en barcos pequeños. 

En su opin ión,  e l  complejo p o r t u a r i o  Quintero-Valparaíso-San Anto- 

n i k  es tá  b ien  dent ro  de l a  p rov inc ia ,  cada uno con sus o b j e t i v o s  b ien  d e f i n i  - 
dos: Quintero,  como puer to  cuprero e i n d u s t r i a l ,  pe t ro le ro ,  e tc . ;  Valparaíso, 

puerto de mercaderías su r t i das ,  y San Antonio, un puer to  pesquero, l o  que dará 

v i t a l i d a d  para d e s a r r o l l a r  l a  zona; pero hace h incap ié  en que por  ningún mot i -  

vo debe pasarse a l  Sur de l  Estero L l a l  i ( foné t i co ) .  

E l  señor PRESl  DENTE DE CONARA informa que e l  organismo que pres ide 

consideró que t a n t o  Rape1 como e l  Maipo debían e s t a r  en una de l a s  regiones y 

no ser  l í m i t e s ,  porque, justamente, se es tá  d i v id iendo  e l  v a l l e  y que por  eso 

se buscó, más b ien  como punto de re ferenc ia ,  e l  Estero L l a l  i, a pesar de ser  

pequeño. 

Un señor ASESOR DE CONARA hace presente que, sobre todo, se h i z o  

h incapié en e l  d i s t r i t o  L l a l i ,  porque e l  punto es tá  ubicado en e l  pueblo de Ra - 
pel y l a s  comunicaciones van por  e l  camino de La Manga hacia e l  i n t e r i o r .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, puntua l iza  que las  

c inco provincias de es ta  región son homogéneas en muchos aspectos. 

E l  señor ASESOR DE CONARA e n f a t i z a  que e l  caso de Q u i l l o t a  es muy 

p a r t i c u l a r ,  porque, en rea l idad,  g r a v i t a  hacia Valparaíso. 

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA, apunta que Q u i l l o t a  

es una zona a g r í c o l a  e i n d u s t r i a l  de bastante importancia, pues ex i s ten  t e x t i -  

les  y agro indust r ias .  Agrega que Limache t i e n e  l a  cervecería y agro indust r ias ;  

que en La Cruz hay agro indust r ias ;  en Calera, una i n d u s t r i a  muy importante, como 

es Cemento Melón, y en Nogales hasta hay una pequeña producción minera. 
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que todo eso, de hecho,, gravita hacia Quillota, cuyos embarques y comunicacio- 

nes tendrán que ser por Valparaíso, aunque, por el hecho de depender d i  recta - 
mente de ese puerto formando parte de la provincia, a su juicio Quillota empe- 

zaría a decaer. 

El señor JEFE DE REGlONALlZAClON DE CONARA señala que, al parecer, 
como niveles de planificación de desarrollo, en las localidades no se entendió 

bien la significación que tiene el nuevo papel de la comuna, porque, en reali- 

dad, la provincia no es un nivel de planificación de desarrollo. Lo es la re- 

gión y la comuna. De tal modo que en ese caso, Quillota, siendo comuna impor- 

tante, desde el punto de vista del desarrollo, no cabe duda de que tiene mayor 

significación incluso que como provincia. 

El señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO sugiere que la parte co - 
rrespondiente que indica, se haga depender de la Sexta Región. 

E1 señor PRESIDENTE DE CONARA hace presente que se había hablado 

del concepto de complejos portuarios, como señaló recientemente el señor Almi- 

rante Merino, y que, por eso, se había colocado a San Antonio dependiendo de 

la Quinta Región. Agrega que, además, la Sexta Región no tiene ninguna posibi - 
lidad de tener influencia sobre esa zona. 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA, es de opinión 

que San Antonio no se ha desarrollado más debido a haber dependido de la zona 

met ropo1 i tana. 

El señor VICEPRESIDENTE DE CONARA deja constancia de que la idea es 

disminuir y desincentivar el desarrollo del área metropolitana. Añade que en 

ella se encuentra casi el 40% de la población de Chile, en circunstancias de 

que es el 2% del territorio nacional y, por lo tanto, tiene una gran densidad. 

Añade que, incluso, habría que desincentivar la migración rural urbana de algu - 
na manera, inclusive con labores de policía o con una legislación restrictiva. 

.El señor PRESIDENTE DE CONARA manifiesta que, además, debe evitar- 

se que se ocupen más terrenos en el área metropol i tana, lo que CONARA va a pro - 
poner muy pronto por estar casi listo el estudio de dicha área. 

El señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO reitera lo relativo al 

problema socio-político de San Felipe. 

--Se resuelve aumentar la Quinta Región a siete provincias, que se 

rían: San Felipe, Los Andes, Quillota, La Ligua, Valparaíso, San Antonio e 1s- 

la de Pascua. 

El señor PRESIDENTE DE CONARA estima que, respecto del problema ad - 
ministrativo mencionado por el señor Presidente, se trata de una solución le - 
gal que habría que estudiar después, tal como lo mencionó el señor General 

Leigh en el sentido de hacer, por ejemplo, que la zona de emergencia sea p 

provincias, con lo que se evita el problema. 
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Destaca que encuentra l ó g i c o  l o  que es tá  expresando e l  señor Coman - 
dante Lucares, en cuanto a que ahora que l a  Qu in ta  ~ e ~ i ó n  es tá  d i v i d i d a  en s i e  

t e  prov inc ias ,  se podr ía  separar en dos regiones: una cos tera  y o t r a  i n t e r i o r ,  

para l o  cual  habr ía  que m o d i f i c a r  e l  decreto ley .  

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO considera que l a  reg iona l  i zac ión  

ha sobrepasado a l  sistema de zona de emergencia y, por l o  tan to ,  habría que es 

t u d i a r  cómo acomodar e l  sistema de reg iona l i zac ión  a l  de zonas de emergencia 

que, en alguna medida, es evidentemente d i s t i n t o ,  pues afiunta a o t r o s  f i nes  que 

l a  reg iona l  ización,  que es de ca rác te r  admin i s t ra t i vo .  
, 

E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA recuerda que se es tá  

estudiando e l  Código de Seguridad, en que se va a proponer una va r iac ión  t o t a l  

en cuanto a l o s  regímenes de excepción. Por l o  tanto,  considera que es l a  o p o l  

tunidad para coord inar  e s t o  con aquél lo.  

E l  señor ASESOR DE CONARA acota que a l  haber un señor General de D i  - 
v i s i ó n  en e l  ámbito geográf ico de San Fe l ipe ,  sus subal ternos t i enen  d i r e c t a  

p a r t i c i p a c i ó n  en e l  desa r ro l l o ,  puesto que en l a  mayor p a r t e  se van a desempe- 

ñar como Gobernadores P rov inc ia les  y é l  no va a poder quedar ausente de l  desa- 

r r o l l o .  Estima que, por  l o  tan to ,  parec iera  ser  que no solamente t i e n e  una 

connotación desde e l  punto de v i s t a  de l  estado de excepción. 

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO recalca que, como e l  señor Presi  - 
dente expresó que había que proyectarse a 10 Ó 20 años, é l  se proyectó a fun  - 
c iona r ios  c i v i l e s  en l o s  cargos admin i s t ra t i vos  y es tá  pensando en l a s  zonas 

de emergencia en cuanto a personas uniformadas. 

Adv ie r te  que, actualmente, todos los  problemas que se presenten 

t ienen so luc ión  inmediata, porque es cuest ión  de ponerse de acuerdo e n t r e  m i l i  

tares, pero que e l  problema se va a presentar  cuando intervengan c i v i l e s .  

E l  señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA, est ima que s i  l a  

j u r i s d i c c i ó n  m i l i t a r  se asignara por  prov inc ias ,  l e  da una mejor p o s i b i l i d a d  de 

d o s i f i c a r  l a s  fuerzas para determinados problemas que puedan aparecer en una r e  - 
gión, ya que, a su j u i c i o ,  es muy d i s t i n t o  d e c i r  que una reg ión es tá  declarada 

zona de emergencia, cuando a l o  mejor ese estado l o  requ iere  una ín f ima  p a r t e  

de l a  región. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, consu l ta  s i  l a s  r e  - 
g iones tendrán nombres. 

E l  señor JEFE DE REGlONALlZAClON DE CONARA informa que hay proposi 

cienes de CONARA y de l a  Asesoría C u l t u r a l  de l a  Junta de Gobierno y que, ade- 

más, se enviaron o f i c i o s  a l o s  Intendentes Regionales para que envíen sus pro-  

posiciones. 

E l  señor ASESOR DE CONARA cont inúa l a  l e c t u r a  del  informe: Sexta 

Región, c a p i t a l  Rancagua. Proposic ión de l a  Subcomisión Colegio de Arqu i tec-  

tos.- N ive l  Regional: comprendería l a s  p rov inc ias  de OOHiggins y Colchaqua./dn 
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ciudad de Rancagua es determinada como cap; tal de la Sexta Región. 

A nivel provincial, propone dos microrregiones o provincias: provin - 
tia de Cachapoal , cap¡ tal Rancagua, que comprendería la provincia de O'Higg ins 

y la provincia de Colchagua, cap¡ tal San Fernando, que comprendería la provin- 

cia de Colchagua, excepto las comunas de Rosario Lo Solís y La Estrella. Agre- 

ga que esto quedó sobrepasado por la resolución que acaba de adoptar la H. Jun- 

ta de Gobierno respecto de la Quinta Región. 

Fundamentos.- El primer fundamento se refiere a las comunas de Rosa - 
rio Lo Solís y La Estrella del distrito Las Cabras, que está sobrepasado. 

El segundo argumento se refiere a la capital regional, la que consi - 
dera que debe ser Rancagua por su peso poblacional y la infraestructura de ser- 

vicios que posee. Define las dos provincias: una orientada originalmente por 

el río Cachapoal y, por lo tanto, se denomina Cachapoal y la segunda por parte 

del río Tinguiririca y el sector costero de la actual provincia de Colchagua. 

En cuanto a la capital de la provincia de Colchagua, sugiere San 

Fernando, pese a la mayor centralidad de Santa Cruz, por estimar que San Fernan 

do debe serlo por estar ubicada en la Carretera, en el eje Norte-Sur y por te - 
ner una población y una estructura que le permiten tal rol. 

El señor JEFE DE REGlONALlZAClON DE CONARA.- Contraproposición de 

la lntendencia de Co1chagua.- Esta proposición se centra en que permanezcan en 

la provincia de Colchagua las comunas de Rosario Lo Solís y La Estrella, lo que 

ya ha sido aprobado. 

Contraproposición de la lntendencia de 0'Higgins.- El lntendente de 

O'Higgins sugiere que en el nivel nacional permanezcan en Colchagua las comunas 

de Rosario Lo Solís y la Estrella y que se mezclen las comunas de Navidad del 

departamento de San Antonio y el distrito 6, Quilico, de la comuna de Licantén 
del departamento de Mataquito, Séptima Región. Además, propone que se le respe - 
ten los límites geográficos e históricos que lo hace limitado con Santiago. 

En el plano provincial, propone la creación de la provincia de Lo - 
101, que sería una provincia costera. 

El señor ASESOR DE CONARA.- Fundamentos.- Para el caso de la provin - 
tia de Lolol, que presenta el lntendente de O'Higgins, se basa principalmente 

en que es un área de secano costero y que tiene una característica cl imática 

que le es propia. En cuanto a Navidad, considera que es una zona de suelo dife - 
rente, pero que queda totalmente aislada. 

El señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, corrobora que esa zona 

es totalmente de secano, de rulo, dedicada sólo a la ovejería, al trigo y a la 

chacarería propias de rulo, usando las aguas de los esteros y dividida po +u' jY 
des montañas y cerros. 

r 5' 
r 
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El señor ASESOR DE CONARA arguye que deja demasiado pequeña a Colcha - 
gua. Además, que en la proyección de desarrollo, la perspectiva que existe es 

que se implementen las estructuras de comunicaciones, cosa que en este momen- 

to no existe, pero que debe darse en un futuro. 

El señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA, Hace notar que San - 
ta Cruz está al otro lado de la montaña con respecto a Lolol y, a su juicio, 

no se avanza mucho haciendo provincia la zona de Santa Cruz. 

El señor JEFE DE REWNALIZACION DE CONARA.- Proposición ComisiÓn 

Consultiva de Microrregionalización: la 6a. Región, O'Higgins capital Rancagua, 

abarcaría las provincias de O'Higgins y Colchagua. La región estaría dividida 

en dos provincias, como sigue: provincia de Cachapoal, capital Rancagua, que 

comprendería la provincia de 0-Higgins más las comunas de La Estrella y Rosa - 
rio Lo Solís. Provincia de Colchagua, capital San Fernando: comprendería la 

provincia de Colchagua excluyendo las comunas La Estrella y Rosario Lo Solís. 

El señor ASESOR DE CONARA.- Fundamentos.- La Comisión Consultiva 

hace un solo cambio a nivel microrregional que es la incorporación de las co- 

munas de Rosario y La Estrella, fundamentalmente considerando que el sector del 

Complejo Rape1 debe estar bajo la administración microprovincial e, incluso, 

consideró la posibilidad --la insinuó, por lo menos-- de incorporar las comu- 

nas de San Pedro y Alhué también a la microrregión Cachapoal con capital Ranca 

gua, reconociendo que hay, fundamentalmente, una microrregión con característi 

cas urbano-rurales en que la proporción de población es relativamente reparti- 

da en población principalmente agrícola y población de servicios y de bienes, 

industrial y minera y, por otro lado, una provincia netamente agrícola, la ac- 

tual provincia cuya capi tal es San Fernando. 

E1 señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA, pregunta si ahí 

está incorporada Navidad. 

El señor JEFE DE REGIONALIZACION DE CONARA contesta que eso toda - 
vía está en estudio, porque se está analizando un decreto y la Comisión Consul 

tiva no tiene potestad como para hacer un cambio regional. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, acota que Navidad 

desea tener una salida al mar. 

El señor JEFE DE REGlONALlZAC ION DE CONARA responde que sí, de 

acuerdo con la proposición de CONARA, la que considera que esta Sexta Región 

debe estar constituida por las provincias de O'Higgins y Colchagua, concordan- 

do con los equipos de estudio en cuanto a la microrregionalización; vale decir, 

en dos provincias: provincia de O'Higgins capital Rancagua y provincia de Col- 

chagua capital San Fernando. Agrega que CONARA estipula que la división de es - 
ta microrregionalización debe hacerse en el terreno con participación de 

lntendentes Regionales, Instituto Geográfico Militar y CONARA. 
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Séptima Región, c a p i t a l  Ta1ca.- Proposic ión Subcomisión Colegio de 

Arqui tectos.-  N ive l  regional :  l a  7a. Región comprendería l a s  p rov inc ias  de Cu- 

r i c ó ,  Talca, Maule y L inares y l o s  d i s t r i t o s  1, 2, 6, 8 y 9 de l a  comuna de R i  - 
quén de l a  p r o v i n c i a  de Ruble. La ciudad de Talca como c a p i t a l  de l a  Séptima 

Región, Maule. 

A n i v e l  p r o v i n c i a l  propone 3 microrregiones o p rov inc ias :  p r o v i n  - 
c i a  de Mataquito, c a p i t a l  Curicó, que comprendería l a  ac tua l  p r o v i n c i a  de C u r i  

có, l a s  comunas de Mol ina y Sagrada Fami l ia ,  excepto l o s  d i s t r i t o s  5 y p a r t e  del 

6. Comprendería, además, l o s  d i s t r i t o s  9, 10 y 12 de l a  comuna de Curepto en 

l a  p r o v i n c i a  de Talca. 

Prov inc ia  de Talca, c a p i t a l  Talca: abarcar ía e l  departamento de Tal 

ca, l o s  d i s t r i t o s  5 y p a r t e  del  6 de l a  comuna de Sagrada Fami l ia  y  l o s  d i s t r i -  

tos  9, 10 y 12 de l a  comuna de Curepto de l a  p r o v i n c i a  de Talca. Además, l a s  co - 
munas de V i l l a  Alegre y San Jav ie r ,  excepto l o s  d i s t r i t o s  11 a l  14. Además, l os  

d i s t r i t o s  4 y 5 de l a  comuna de Yerbas Buenas y 2 de l a  comuna de Colbún de l a  

p r o v i n c i a  de L inares y e l  departamento de Const i tuc ión  de l a  p r o v i n c i a  de Maule. 

P rov inc ia  de Linares, c a p i t a l  Pa r ra l ,  te rcera  prov inc ia .  Comprende- 

r í a  l o s  departamentos de Chancauquén ( foné t i co )  en l a  p rov inc ia  de Maule; l o s  

departamentos de Par ra l  y  L inares,  excepto l os  d i s t r i t o s  4 y  5 de l a  comuna de 

Yerbas Buenas y e l  d i s t r i t o  2 de l a  comuna de Colbún. Además, comprendería l o s  

d i s t r i t o s  11 a l  14 de l a  comuna de San J a v i e r  de l a  p r o v i n c i a  de Linares. 

E l  señor ASESOR DE CONARA.- Fundamentos.- La Subcomisión del  Cole - 
g i o  de Arqu i tec tos  reemplaza aquí, fundamentalmente, e l  t razado de una p r o v i n  - 
c i a  cos tera  por  un e j e  t ransversa l  y propone como capi t a l  regional  

como cen t ro  urbano y, prácticamente, d i v i d e  es te  t e r r i t o r i o  atendiendo las  p r i n  - 
c i p a l e s  fuentes h id rog rá f i cas ,  l a  hoya del  Mataquito, e l  sistema Maule Sur y e l  

sistema Maule Norte. De a l l í  l a  e lecc ión  de práct icamente todo e l  departamento 

de Lontué, p a r t e  Norte del departamento de Curepto y, también, de a l l í ,  enton - 
ces, que Talca conf luya a l a  p a r t e  Norte de l a  ac tua l  p r o v i n c i a  de Maule del de - 
partamento de Const i tuc ión.  

En l o  re fe ren te  a Par ra l ,  e l  Colegio de Arqu i rec tos  consideró una 

va r ian te  que en es te  momento ya es tá  superada, que se r e f e r í a  a l a  anexión de 

pa r te  de l a  comuna de Riquén a l a  Séptima Región, problema que ya fue soluc iona - 
do a l  d e f i n i r  l a  8a. Región, cuando no se anexó. De t a l  manera que l a  c e n t r a l ;  - 
dad de Par ra l  en e s t e  momento e s t a r í a  ocupando una s i t u a c i ó n  h ipe rcén t r i ca .  

E l  señor JEFE DE REGlONALlZAClON DE CONARA.- La contraproposiciÓn 

de l a  ln tendencia de Cur icó respecto de l o  propuesto por  es ta  Comisión de e s t u  

d i o  concuerda plenamente con e l l a .  

Contraproposición de l a  lntendencia de Ta1ca.- La lntendencia de 

Talca presentó un informe que sos t iene l o  s igu ien te  sobre l a  7a. Región: 
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ve1 regional, la 7a. Región comprendería las actuales provincias de Curicó, Tal 

ca, Linares y Maule, incluyendo los distritos 1 ,  2, 5, 6, 8, y 9 de la comuna 
de Niquén del departamento de San Carlos. A nivel provincial, propone la d.ivi - 
sión de la región en 3 microrregiones o provincias: microrregión Curicó, capi- 
tal CuricÓ, que comprenderja la actual provincia de Curicó, incluyendo, además, 

las comunas de Molina y Sagrada Familia. Microrregión Talca, capital Talca, 

que se conformaría con la actual provincia de Talca, el departamento de Consti 

tución de la actual provincia de Maule, el departamento de Loncomilla :del de- 

partamento de Linares, excepto la comuna de Longaví de la provincia de Linares. 

Se excluyen, además, las comunas de Molina y Sagrada Familia. Microrregión Pa - 
rral, capital Parral: abarcaría, en general, los departamentos de Chanco y Cau - 
quenes de la provincia de Maule, el departamento de Parral y la comuna de Lon- 

gaví de la provincia de Linares; además, la comuna de Riquén del departamento 

San Carlos de la provincia de nuble. 

El señor ASESOR DE CONARA.- Fundamentos.- Esta proposición se cen- 

tra, fundamentalmente, en un aprovechamiento de la infraestructura de caminos 

y turística con el objeto de lograr, por un lado, el máximo aprovechamiento de 

todos los recursos agrícolas de la región. Para este efecto, forman las tres 

provincias propuestas basadas en una serie de centros poblados que van de Nor- 

te a Sur.- Curicó, Talca y Linares serían los principales y de Este a Oeste que 

permitiría una salida hacia Argentina en el caso del Planchón, en Curicó y del 

Paso Pehuenche en Talca. Estos son los argumentos fundamentales que facilita - 
rían los grupos internos dentro de esta región. 

Respecto de la provincia propuesta de Parral, plantean que, aunque 

no es una microrregión en los términos que lo habían definido los arquitectos, 

se podría formar un subsistema entre Parral y Cauquenes, lo que podría darle 

un cierto dinamismo a esa Zrea. La-incorporación de todo el departamento de Li - 
nares haría que la ciudad de Linares quedara dentro de la propuesta provincia 

de Talca, lo que tiene por objeto formar un sistema de apoyo a la capital regio - 
nal que estaría ubicada céntricamente. 

El señor JEFE DE REGIONALIZACION DE CONARA.- Posteriormente se re- 

cibió también la contraproposición de la lntendencia de Linares que, por supues - 
to, está en desacuerdo con la proposición de la lntendencia de Talca en el sen- 

tido de que Talca considera prácticamente la anexión a su territorio de todo el 

departamento de Linares; como tampoco concuerda en que se cambie su capital de 

Linares a Parral. Eso es, en síntesis, lo que manifiesta el lntendente de Lina - 
[Tí. . , res . 

Por su parte, el lntendente de Maule hace defensa de la mantención 

de su ámbito geográfico correspondiente a la provincia expresando, básicamente, 

razones históricas; no de tipo económico, porque, en realidad, no las tendría. 

El señor ASESOR DE CONARA.- Por Último, cabría acotar que, respec- 

to de la provincia de Curicó, todas las Comisiones que se han referido a 

- .  1 ~ ~ ~ 0 s  - por la primera Comisión, en 10 que 
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r e f i e r e  a Molina, Sagrada Fami l ia  y  Curepto. 

E l  señor JEFE DE REGlONALlZAClON DE CONARA.- Proposic ión de l a  Co- 

mis ión Consul t iva de Microrregiona1izaciÓn.- La 7a. Región, c a p i t a l  Talca, com - 
prendería l a s  p rov inc ias  de Curicó, Talca, L inares y Maule. Sugiere d i v i d i r l a  

en t r e s  microrregiones:  p r o v i n c i a  de Curicó, c a p i t a l  Curicó, que comprendería 

l a  ac tua l  p r o v i n c i a  de Curicó, e l  departamento de Lontué y borde n o r o r i e n t a l  

de l a  comuna de Curepto. 

Prov inc ia  de Talca, c a p i t a l  Talca: abarcar ía l a  ac tua l  p r o v i n c i a  

de Talca e x c l u i d o  e l  departamento de Lontué y borde n o r o r i e n t a l  de l a  comuna 

de Curepto. Se inc luye  e l  departamento de Const i tuc ión  y l a  comuna de San Ja- 

v i e r .  

Prov inc ia  de L inares,  c a p i t a l  L inares:  comprendería l a  ac tua l  pro-  

v i n c i a  de L inares,  exc lu ida  l a  comuna de San J a v i e r  e i nc lu idos  l o s  departamen - 
tos de Chanco y Cauquenes. 

E l  señor ASESOR DE CONARA.- Fundamentos.- La Comisión Consul t iva,  

considerando l a  propos ic ión  de l  Colegio de Arqu i tec tos ,  práct icamente desest i -  

mó l a  contraproposiciÓn de l a  Intendencia Regional y  enmarca t r e s  p rov inc ias  

también atendido un d e s a r r o l l o  t ransversa l ,  con c a p i t a l  reg iona l  Talca, con l a  

hoya del  Mataquito, e l  sistema Maule Norte y e l  sistema Maule Sur y l os  r í o s  

que cor ren perpendicularmente. Se establece que l a  c a p i t a l  es Linares, a pesar 

de que L inares podr ía  mostrar  mejores comunicaciones respecto de Chanco y Cau - 
quenes. Básicamente, es l a  misma propos ic ión  de l  Colegio de Arqu i tec tos  con un 

pequeño cambio en e l  sent ido  de que anexa un t e r r i t o r i o  menor a l a  p r o v i n c i a  de 

Tal ca. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, consu l ta  s i  l o s  1 í  - 
mites de l a s  p rov inc ias  están determinados por  l o s  r í o s .  

E l  señor ASESOR DE CONARA contesta que en su mayor par te .  Aclara 

que e l  r í o  Maule no es e l  l í m i t e  e n t r e  l a  p r o v i n c i a  de Talca y l a  de L inares.  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO d i ce  tener entendido 

que CONARA se ha basado permanentemente en l a  d i v i s o r i a  de l a s  aguas. 

E l  señor ASESOR DE CONARA responde que generalmente es a s í  y  que 

ésa es l a  razón por  l a  cual  se anexó e l  departamento de Lontué a l a  m ic ro r re -  

g ión de Curicó, para d e j a r  e l  r í o  Mataqui to en una so la  microrregión,  excepto 

un pequeño sec tor  en Curepto, en que hay una buena comunicación. 

E1 señor JEFE DE REGlONALlZAClON DE CONARA.- Proposic ión de CONARA.- 

N ive l  reg iona l :  comprendería l a s  actuales p rov inc ias  de Curicó, Talca, Maule y 

Linares. N ive l  m ic ro r reg iona l :  propone l a  d i v i s i ó n  en 3 prov inc ias :  Curicó, 

c a p i t a l  Curicó, que comprendería l a  ac tua l  p r o v i n c i a  de Cur icó y l o s  s igu ientes  
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de Talca, excepto c i e r t o  d i s t r i t o  de l a  comuna.de Sagrada Fami l ia  --concuer- 

da plenamente con l o s  equipos de estudio--;  l o s  d i s t r i t o s  9, Loncomávida ( f o -  

n é t i c o ) ,  10, Contra l túe,  12, Hualquén de l a  ac tua l  comuna de Curepto del  de - 
partamento Curepto de l a  p r o v i n c i a  de Talca. 

Prov inc ia  de Talca, c a p i t a l  Talca: comprendería l os  s igu ientes  t e  - 
r r i t o r i o s :  e l  departamento de Talca; l o s  d i s t r i t o s  5, l tahue y extremo sur  del 

d i s t r i t o  6, Curenar ( foné t i co )  de l a  ac tua l  comuna de Sagrada Fami 1 i a  del  de - 
partamento de Lontué; e l  departamento de Curepto, excepto e l  d i s t r i t o  9, Lonco - 
mávida, 10, Cont ra l túe  y 12, Hualquén de l a  ac tua l  comuna de Curepto; e l  depar - 
tamento de Const i tuc ión;  l a  ac tua l  comuna de San Jav ie r ,  excepto l os  d i s t r i t o s  

11, La P u n t i l l a ;  12, San Agustín, 13, C a r r i z a l ,  y  14, Máica ( foné t i co ) .  

D i f i e r e  un t a n t o  de l a  Comisión Consul t iva en que c o r t a  un t a n t o  

más a l  Norte e l  1 í m i  te.  

Prov inc ia  de Linares, c a p i t a l  Linares: abarcar ía l o s  s igu ientes  t e  - 
r r i t o r i o s :  l os  departamentos de L inares,  Pa r ra l ,  Chanco y Cauquenes; l a  comuna 

de V i l l a  Alegre y l os  d i s t r i t o s  11, La P u n t i l l a ;  12, San Agustín; 13, C a r r i z a l ,  

y  14, Maica de l a  comuna de San J a v i e r  de l  departamento de Loncomilla. 

E l  fundamento básico de CONARA es concordar con l a  e s t r a t e g i a  de 

desarro l  l o  t ransversa l ,  considerando que l a  p r o v i n c i a  de Maule t i e n e  una desar - 
titulación t o t a l  e n t r e  s í .  Const i tuc ión  se enlaza con Talca a t ravés de San 

Jav ier .  Por su par te,  Chanco y Cauquenes con Par ra l  y  con todo e l  res to  del 

país . 
E l  señor PRES l DENTE DE CONARA informa que l a  contraproposiciÓn de l  

Intendente de Maule def iende su p rov inc ia .  

E l  señor JEFE DE REGlONALlZAClON DE CONARA.- Novena Región, cap¡-- 

t a l  Temuco. Proposic ión Subcomisión Colegio de Arqui tectos.  Esta propos ic ión  

queda sobrepasada,ya que l a  H. Junta de Gobierno no aceptó l a  propos ic ión  hecha 

por es te  equipo de t r a b a j o  en e l  sent ido  de incorporar  Angol y  C o l l i p u l l i  a  l a  

8a. Región. 

En e l  n i v e l  mic ror reg iona l ,  propone dos microrregiones: l a  p rov in -  

c i a  de V i c t o r i a ,  c a p i t a l  V i c t o r i a ,  que comprendería l os  departamentos de T r a i -  

guén, V i c t o r i a  y  Curacautín de l a  p r o v i n c i a  de Mal leco y l a  p r o v i n c i a  de Cautín, 

c a p i t a l  Ternuco, que l a  p r o v i n c i a  de Cautín excepto l os  d i s t r i t o  

de T i  rúa Sur de l a  y  Queul e de 1 a comuna de T 1 ten. 
L o p o s  i c i ó n  

E l  señor ASESOR DE CONARA.- Fundamentos.- La base de esta/  e ra  

Angol y  C o l l i p u l l i  quedaran en l a  Octava Región, l o  que es tá  superado en e l  de 

c r e t o  l e y  sobre l a s  regiones p i l o t o s .  Lo mismo sucede con e l  d i s t r i t o  de T i  - 
rúa Sur, que quedó incorporado a l a  p r o v i n c i a  de Arauco. La o t r a  modi f i cac ión  

a n i v e l  reg iona l  que propone es ta  Comisión es e l  d i s t r i t o  Queule, 
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es formar un sec tor  cos tero  importante que vaya desde Queule, ~ e h u í n ,  San José 

de l a  Mariquina en l a  p r o v i n c i a  de Va ld iv ia .  La c a p i t a l  propuesta 

v i n c i a  de Mal leco es V i c t o r i a ,  que también queda 

Cautín, c a p i t a l  Temuco, l a  d e f i n e  por  l a  ac tua l  p r o v i n c i a  de 

E l  señor JEFE DE REGiONALlZAClON DE CONARA.- 

l as  Intendencias de Mal leco y Cautín.- En e l  n i v e l  reg iona l ,  p lantean que l a  9a. 

Región debería comprender l a s  p rov inc ias  de Mal leco y Cautín incluyendo l a  I s -  

l a  Mocha y l a s  comunas de TirGa y Contulmo, p r o v i n c i a  de Arauco, además de l o s  

d i s t r i t o s  de Licanray, Coñaripe y L iquiñe,  p r o v i n c i a  de Va ld i v ia .  

En e l  n i v e l  mic ror reg iona l ,  propone l a  d i v i s i ó n  de l a  Región en 2 

prov inc ias ,  como sigue:. .microrregión Malleco, c a p i t a l  Angol: comprendería l a  

ac tua l  p r o v i n c i a  de Mal leco anexándole l a s  comunas de Contulmo y T i rúa ,  como, 

también, l a  l s l a  Mocha en l a  p r o v i n c i a  de Arauco. 

Micror reg ión Cautin, c a p i t a l  Temuco: abarcar ía l a  ac tua l  p r o v i n c i a  

de Cautín incluyendo l o s  d i s t r i t o s  de Licanray, Coñaripe y L iqu iñe  de l a  p r o  - 
v i n c i a  de Va ld iv ia .  

E l  señor ASESOR DE CONARA.- Fundamentos.- De nuevo se presenta e l  

mismo caso de denantes: que T i r ú a  y Contulmo están ubicadas en l a  p r o v i n c i a  de 

Arauco y ya fueron de f in idas .  

En e l  l í m i t e  reg iona l  Sur t i enen  dos proposiciones: l a  pr imera es 

f r e n t e  a l a  del Colegio de Arqu i tec tos  en e l  sent ido  de que l a  c a l e t a  Queule se 

incorpore a l a  p r o v i n c i a  de V a l d i v i a  argumentando que esta c a l e t a  es l a  Única 

s a l i d a  a l  mar, puesto que Puerto Saavedra, a r a í z  del  terremoto de 1960, t i e n e  

problemas de embancamiento y es tá  des t ru ido .  Inc luso,  ya están haciendo un ca - 
va 

mino que/de Temuco a To l tén  y Queule. 

Respecto del sec tor  t u r í s t i c o ,  l o  de f inen como integrado a l a  pro-  

v i n c i a  de Cautín argumentando su dependencia, por  un lado, de todos l o s  t u r l s -  

tas  que convergen y p lantean que son pr inc ipa lmente  de Temuco y, por  o t r o  lado, 

como en e l  caso de Lincanray, que l a  gente de esa ciudad a s í  l o  s o l i c i t ó .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA, señala que am.- 

bos.d icen que l a  l s l a  Mocha debe depender de e l l o s  y pregunta qué comunicacio- 

nes t ienen con esa i s l a .  

E l  señor ASESOR DE CONARA informa que solamente en e l  caso de l a  

Novena Reg i Ón p 1 an tean 1 a cercan fa. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, argumenta que l o s  

hab i tan tes  de l a  l s l a  Mocha t ienen producción de vacunos y madera y que todo 

eso sa le  por  Talcahuano. 

E l  señor ASESOR DE CONARA hace no ta r  que, por  eso, en e l  decret  

l e y  a n t e r i o r  l a  l s l a  Mocha es tá  considerada de l a  Octava Región. 
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Agrega que l a  fundamentación se r e f e r í a  a l a  c a p i t a l ,  que debería 

ser  en Angol , argumentando pr inc ipa lmente  que e l  t ras1  ado de Angol a V i c t o r i a  

imp l i ca r ía  un cos to  excesivo y, po r  o t r o  lado, favorecería un subsistema en - 
t r e  V i c t o r i a  y Cautín, l o  que i m p l i c a r í a  un desmedro del  sec tor  Norte de l a  

p r o v i n c i a  de Mal leco. 

E l  señor JEFE DE REGIONALIZAC~ON DE CONARA.- Proposic ión de l a  Co 

mis ión  Consul t iva de Microrregiona1izaciÓn.- A n i v e l  reg iona l ,  l a  Novena Re - 
g ión La Frontera,  c a p i t a l  Temuco, abarcar ía l a s  p rov inc ias  de Mal leco y Cau- 

t Í n  anexándole e l  d i s t r i t o  de T i r ú a  Sur de l a  comuna de Puerto Saavedra. 

En e l  n i v e l  reg iona l  recomienda d i v i d i r  l a  reg ión en dos p r o v i n  - 
c ias :  p r o v i n c i a  de Malleco, c a p i t a l  Angol, que comprendería l a  ac tua l  p rov in -  

c i a  de Mal leco y p r o v i n c i a  de Cautín, c a p i t a l  Temuco, que abarcar ía l a  ac tua l  

p r o v i n c i a  de Cautín excluyendo e l  d i s t r i t o  T i r ú a  Sur de l a  comuna de Puerto 

Saaved ra  . 
E l  señor ASESOR DE CONARA.- Fundamentos.- Prácticamente, l a  Comi- 

s ión  Consul t iva se a t iene,  en su p a r t e  fundamental, a l a  i n teg r idad  de l a  p ro  - 
v i n c i a  de Mal leco por  razones de t i p o  económico y é tn i co ,  reconociendo que 

hay un p a i s a j e  de f r o n t e r a  que da unidad a es ta  reg ión en que es tá  e l  elemen- 

t o  aborigen e x i s t i e n d o  l a  mayor p a r t e  de l a  concentración de e l l o s  --más de 

200 m i l - -  que v i v e  en reducciones; y conserva práct icamente e l  r e s t o  de l a s  2 

p rov inc ias  t r a d i c i o n a l e s  aceptando l a  incorporación, p o r ' l o  demás ya se h i z o , .  

a l a  Octava Región del  d i s t r i t o  12. 

No es p a r t i d a r i a  de innovar en l o  que se r e f i e r e  a Queule y Mehuín 

y tampoco en l o  r e l a t i v o  a l a  p a r t e  i n t e r i o r  del  Lago Calafquén, dejando en l a  

p r á c t i c a  dos prov inc ias ,  t a l  como e x i s t e n  hoy, con c a p i t a l  Angol y c a p i t a l  Te- 

muco . 
E l  Colegio de Arqu i tec tos  indicaba in i c ia lmen te  que V i c t o r i a  debe- 

r í a  ser  l a  c a p i t a l ,  l o  que fue  desestimado. 

CONARA concuerda con los  equipos de t r a b a j o  en cuanto a que l a  9a. 

Región debe e s t a r  in tegrada po r  l a s  p rov inc ias  de Mal leco y Cautín. En e l  n i -  

ve l  mic ror reg iona l ,  CONARA es tá  de acuerdo con l a  d i v i s i ó n  de esta Región en 

'dos p rov inc ias  considerando l o s  ac tua les  1 Í m i  tes  de Mal lec0 y Ca5 

t í n ,  con c a p i t a l  reg iona l  Temuco. 

Referente a n i v e l  p r o v i n c i a l ,  c a p i t a l  Angol para Mal leco y Temuco 

como c a p i t a l  p r o v i n c i a l  y reg iona l .  Concuerda también con l a c a t e n a r i a  corres-  

pondiente a l  v a l l e  de Cho lqu i l v in ,  a l a  8a. Región, l o  aprobado por  l a  H. Junta de 

Gobierno; . l o  mismo que T i r ú a  Sur, básicamente por  razones de a c c e s i b i l i d a d  

c i a  ambos sectores. 
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E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO.DE LA JUNTA, pregunta dónde que- 

dar ian  Licanray, Coñaripe y  L iqu iñe,  porque actualmente dependen de l a  prov in-  

c i a  de Va ld i v ia ,  pero no t ienen con e l l a  conexión n i  intercambio, es dec i r ,  de - 
pendencia de hecho, pues toda se r e a l i z a  hacia Temuco a  t ravés de V i l l a r r i c a .  

E l  señor ASESOR DE CONARA informa que, según l a  propos ic ión  de CO- 

NARA, quedan en Va ld iv ia .  

E l  señor JEFE DE .REGIONALIZACION DE CONARA informa que l a  proposi -  

c ión  de CONARA es que no haya modi f i cac ión  de l o s  l í m i t e s  y, por  l o  tanto,  que  

dar ían en Va ld iv ia .  

E l  señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA, hace n o t a r  que l o s  

p r o p i e t a r i o s  de L icanray res iden en Temuco y  que todo su t r á n s i t o  se rea l  i z a  

por V i  1  l a r r i c a .  

E l  señor PRESIDENTE DE CONARA señala que es te  organismo consideró, 

más b ien,  l a  op in ión  de Va ld i v ia .  

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, concuerda con l o  e x p r 5  

cado por  e l  señor General Mendoza y  agrega que L icanray se ha transformado en 

un ba lnear io  d i r e c t o  de Temuco y  que todos l o s  dueños de l a s  r i be ras  son de esa 

ciudad, transformando Licanray en un pueblo s i n  p l a n i f i c a c i ó n  alguna. 

E l  señor ASESOR DE CONARA hace no ta r  que s i  se dejan estos balnea - 
r i o s  en l a  9a. Región, se va a  formar toda una i n f r a e s t r u c t u r a  que va a  o r i e n  - 
t a r  hacia V i l l a r r i c a  o  Temuco l o  de l  Complejo Maderero de Pangu ipu l l i .  

E l  señor GENERAL HENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA, ac la ra  que e l  Com - 
p l e j o  Maderero Pangu ipu l l i  no t i e n e  c a s i  contacto de hecho con Coñaripe, L icanray 

n i  L iquiñe.  

--Se dispone que L iquiñe,  L icanray y  Coñaripe quedan incorporados a  

Temuco, p r e v i o  es tud io  que deberá hacerse en e l  te r reno para es tab lecer  l o s  li- 

mites. 

E l  señor JEFE DE REGlONALlZAClON DE CONARA.- Décima Región, c a p i t a l  

Puerto Montt. Proposic ión de l a  Subcomisión del  Colegio de Arqui tectos.-  A  n i -  

ve l  regional  presenta una propos ic ión  y  una a l t e r n a t i v a .  

Proposición: comprendería l a s  p rov inc ias  de Va ld i v ia ,  Osorno, L lan-  

quihue y  Chi loé, excepto e l  Arch ip ié lago de Las Guaitecas y  comprendería e l  d i s  - 
t r i t o  Queule de l a  comuna de To l tén  de l a  p r o v i n c i a  de Cautín. Recomienda es tu  - 
d i a r  en e l  te r reno s i  procede i n c l u i r  en una sola reg ión l a  cuenca del  Río Pale - 
na actualmente d i v i d i d a  e n t r e  l a  loa.  y  l a  l l a .  Región. 

Al  t e r n a t i v a :  comprendería e l  t e r r i t o r i o  es t i pu lado  en l a  proposi -- 
c ión  más l a  comuna de Loncoche de l a  p r o v i n c i a  de Cautín. La ciudad 

Montt como c a p i t a l  de l a  loa.  Región, Los Lagos. 
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A n i v e l  p r o v i n c i a l  propone c inco  microrregiones o prov inc ias :  pro-  

v i n c i a  de Va ld i v ia ,  c a p i t a l  Va ld i v ia ,  que comprendería l os  departamentos de Val - 
d i v i a  y Pangu ipu l l i ,  l a  comuna de Pa i l l aco ,  e l  d i s t r i t o  de L l i f é n  de l a  comuna 

del  Lago Ranco de l a  p r o v i n c i a  de V a l d i v i a  y e l  d i s t r i t o  Queule de l a  comuna de 

To l tén  de l a  p r o v i n c i a  de Cautín. 

La a l t e r n a t i v a  es e l  t e r r i t o r i o  es t i pu lado  en l a  propos ic ión  más l a  

comuna de Loncoche de l a  p r o v i n c i a  de Cautín. 

Prov inc ia  de Osorno, cap; t a l  Osorno, que e s t a r í a  conformada por  l a  

p rov inc ia  de Osorno y l a s  comunas de La Unión, Río Bueno y Lago Ranco, excepto 

e l  d i s t r i t o  2 . d e  l a  p r o v i n c i a  de Va ld iv ia .  

Prov inc ia  de Llanquihue, c a p i t a l  Puerto Montt: comprendería l a  p ro  

v i n c i a  de Llanquihue, excepto l o s  d i s t r i t o s  9 a l  13 de l a  comuna de Puerto 

Montt. 

Prov inc ia  de Chi loé, c a p i t a l  Castro: comprendería l o s  departamentos 

de Ancud, Castro y Quinchao, excepto e l  Arch ip ié lago de Las Guaitecas de l a  p r o  

v i n c i a  de Chi loé. 

P rov inc ia  de Palena, c a p i t a l  Chaitén: comprendería e l  departamento 

de Palena de l a  p r o v i n c i a  de Ch i loé  y l o s  d i s t r i t o s  9 a l  TJ de l a  comuna de Puer - 
t o  Montt de l a  p r o v i n c i a  de Llanquihue. 

E l  señor ASESOR DE CONARA.- Fundamentos: e l  Colegio de Arqu i tec tos  

considera, en pr imer lugar ,  que l a  c a p i t a l  debe ser  Puerto Montt, a pesar de 
1 

que en je ra rqu ía  urbana pudiera e s t a r  en iguales condiciones que V a l d i v i a  u Osor - 
no. S in  embargo, como aquí se da e l  cambio de comunicaciones, importante punta 

de enlace con e l  r e s t o  de l a  región, su c e n t r a l i d a d  obviamente también es favora - 
ble.  E l  problema del  d i s t r i t o  de Las Guaitecas es tá  superado, puesto que es tá  

incorporado a l a  I l a .  Región. Lo mismo e l  problema de l a  hoya del  Río Palena 

que también fue de l imi tada a l  t r a t a r s e  l a  l l a .  Región. 

En l o  r e l a t i v o  a l a  anexión de l  d i s t r i t o  ' ~ u e u l e ,  ent iendo que e l  pro-  

blema acaba de ser  superado, porque se ha d e f i n i d o  e l  l í m i t e  t r a d i c i o n a l  e n t r e  

Va ld i v ia  y Cautín, por  4 0  menos en l o  que respecta a l  d i s t r i t o  Queule. Lo mis - 
mo en l a  a l t e r n a t i v a  de considerar  l a  comuna de Loncoche dent ro  de l a  p r o v i n  - 
c i a  de Va ld i v ia .  

A n i v e l  mic ror reg iona l  l a  modi f i cac ión  más importante del  Colegio 

de Arqu i tec tos  sugiere l a  anexión de l a  comuna de La Unión y del  departamento 

de Río Bueno, con l a  excepción del  d i s t r i t o  12 y se i s  por  razones de acces ib i  

l i d a d  desde tia Unión y Río Bueno. 

En cuanto a l a  anexión de l o s  d i s t r i t o s  10 a l  14 de l a  comuna de 

Puerto Montt también a l a  micror reg ión de Palena, es po r  razones de l e j a n í a  ha 

c i a  Puerto Montt y porque e l l a s  más b ien  se i d e n t i f i c a n  con es te  t e r r i t o r i  

que corresponde a l a  p a r t e  i n t e r i o r  de l  mar c h i l o t e .  
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E l  señor ALMl ANTE MERINO, M I E  BRO DE LA JUNTA, se r e f i e r e  a todo 1, 
l o  que hay a l  Norte de P no se ent iende) l ~ u e  es de mucho más c i 1 

n i cac ión  con Puerto Montt que con e l  Sur. 

E l  señor ASESOR DE CONARA informa que, s i n  embargo, l a  Intendencia 

Regional se ha manifestado favorab le  aduciendo, precisamente, razones de comu- 

n icac ión.  De ahí ,  entonces, que p r e f i e r e  i nco rpo ra r lo  a un s o l o  paño y que, 

prácticamente, todos l o s  equipos coinc iden en eso. 

En cuanto a l a  c a p i t a l  de l a  micror reg ión Chi loé,  se propone Cas - 
t r o  por razones de mayor cen t ra l i dad ,  por  sus venta jas como puer to  y porque 

e l l o ,  evidentemente, va a p e r m i t i r  s e r v i r  a l  sec tor  o r i e n t a l  de l a  p r o v i n c i a  

de Chi loé que es, en es te  caso, e l  más poblado de es ta  microrregión.  Y Chai- 

ten, a pesar de su escasa población, s i n  embargo es e l  cent ro  mejor dotado pa - 
ra l a s  comunicaciones marít imas, que aquí debe transformarse en punto de pene - 
t r a c i ó n  hacia e l  i n t e r i o r .  / / 

E l  señor JEFE DE REGIONALIZACION DE CONARA.- ContraproposiciÓn/ 
LOnjun* 

las  Intendencias de Va ld i v ia ,  Osorno, Llanquihue y Chi1oé.- En e l  n i v e l  regioJ 

na l  Propone que l a  loa.  Región, c a p i t a l  Puerto Montt, comprenda las  p rov inc ias  

de Va ld iv ia ,  Osorno, L1anquihue.y Chi loé, anexándole l a  comuna de Loncoche del 

departamento de V i l l a r r i c a  y e l  d i s t r i t o  Queule de l a  comuna de T o l t é n  de l a  

p r o v i n c i a  de Cautín. 

En cuanto a l  l í m i t e  Sur de l a  Región, p lan tea que no se innove en 

l a  dependencia del  Arch ip ié lago de l a s  Guai tecas mientras l a  región de Aisén 

no cuente con una es t ruc tu ra  de apoyo marí t imo para atender es ta  áFea. 

Referente a l  l í m i t e  Sur de Palena, considera que deben e fec tuarse . 

estudios en e l  te r reno que señalen l o s  lugares exactos de l i m i t a c i ó n .  S in  em- 

bargo, en p r i n c i p i o  expresa su acuerdo con l a  propos ic ión  de l a  Subcomisión 

Colegio de Arqui tectos.  

En e l  n i v e l  mic ror reg iona l ,  d i v i d e  l a  loa. Región en c inco  p r o v i n  - 
cias ,  como sigue: p r o v i n c i a  de Va ld i v ia ,  c a p i t a l  Va ld i v ia .  Comprendería l a  

p rov inc ia  de V a l d i v i a  anexándole l a  comuna de Loncoche y e l  d i s t r i t o  de Queu- 

l e  de l a  9a. Región. 

Prov inc ia  de Osorno, c a p i t a l  Osorno: comprendería l a  p r o v i n c i a  de 

Osorno anexándole l a  p a r t e  noroeste de l a  p r o v i n c i a  de Llanquihue y excluyén- 

dole e l  sec tor  sureste, que c o n s i s t i r í a  en de ja r  e l  Volcán Osorno en l a  pro-  

v i n c i a  de Llanquihue. 

Micror reg ión Llanquihue, c a p i t a l  Puerto Montt. Abarcaría l a  p ro  - 
i(lr v i n c i a  de- Llanqu i hue, incluyendo e l  área correspondiente a l  Volcán Osorno que 

l d 
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Microrregión Chiloé Insular. Comprendería los departamentos de An- 

cud, Castro y Quinchao. 

Microrregión Palena, cap¡ ta 1 Cha i tén. Abarcaría el departamento de 

Palena, incluyendo los distritos 9 al 13 de la comuna de Puerto Montt con las 

modificaciones que se detallaron al referirse al límite Sur de la microrregión 

Llanquihue. 

El señor ASESOR DE CONARA.- Fundamentos: a nivel regional, conside - 
ra que el Archipiélago de Las Guaitecas no debe ser incorporado a la Ila. Re - 
gión mientras no disponga de una infraestructura marítima adecuada para satis- 

facer sus necesidades, hecho que está superado, puesto que en el decreto ley 

de las regiones pilotos el límite va por esta línea (señala en el plano). Lo 

mismo sucede con la revisión en el terreno de todo lo que es la hoya del Río 

Palena. 

No fundamenta la incorporación de Loncoche a la provincia de Valdi - 
via. 

La anexión del Volcán Osorno a la provincia de Llanquihue la funda - 
menta expresando que es mejor manejar todo ese volcán,desde el punto de vista 

$uristico, desde una sola provincia, el sector costero, con el objeto de dar 

una mayor ampl i tud de costa a la actual provincia de Osorno. 

Respecto de la capital de la provincia de Chiloé Insular, no se ma - 
nifiestan. 

El señor JEFE DE REGlONALlZAClON DE CONARA.- Contraproposición de 

la Intendencia de Va1divia.- Se centra en la mantención de los límites de Val - 
divia, anexándole la comuna de Loncoche y el distrito de Queule, ambos de Cau- 

tín. 

El señor ASESOR DE CONARA.- Fundamentos: el principal fundamento 

se refiere al hecho de que hay límites naturales a la altura de Loncoche, posi 

blemente la Cuesta Lastarria, que define a Loncoche como integrando todo el 

subsistema urbano y que permite una integración de todo este sector hacia la 

ciudad de Valdivia. 

Plantea su contraproposición a la proposición del Colegio de Arqui - 
tectos en el sentido de que esta proposición sugería excluir de la provincia 

de Valdivia los departamentos de Río Bueno y La Unión, argumentando que este 

sector aporta, aproximadamente, el 80% de la producción agropecuaria de la pro - 
vincia, lo que significaría marginarle una fuente de importante tributación ha - 
tia la provincia de Valdivia. 

El señor JEFE DE REGlONALlZAClON DE CONARA.- ContraproposiciÓn de 

la lntendenc ia de Osorno: provinc ia de Ma 1 leco, capital Osorno. La contrapropo - 
sición sugiere un territorio microrregional constituido por la provincia de 

Osorno y las comunas de La Unión y Río Bueno y Lago Ranco, excepto el 

2, Llifén, actualmente perteneciente a la provincia de Valdivia. 
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Contraproposición de l a  Intendencia de Chi loé: esta Intendencia d i  - 
f i e r e  en l o s  s igu ientes  aspectos:de l a  propos ic ión  de l a  Subcomisión del  Cole - 
g i o  de Arqu i tec tos :  en r e l a c i ó n  con e l  Arch ip ié lago de Las Guaitecas, considera 

que es tá  unido a Ch i loé  por  nexos h i s t ó r i c o s ,  c u l t u r a l e s  y re lac iones comercia- 

les.  Respecto de l a  c a p i t a l ,  considera que debe ser  Ancud. 

loa.  Región Los Lagos, p ropos ic ión  de l a  Comisión Consul t iva de M i  - 
crorregiona1izaciÓn.- La Décima Región, c a p i t a l  Puerto Montt, comprendería l a s  

actuales p rov inc ias  de Va ld iv ia ,  Osorno, Llanquihue y Chi loé, exc lu ido  e l  Archi  

p ié lago  de Las Guaitecas e incluyendo, además, e l  área de l a  ac tua l  p r o v i n c i a  

de Aisén que in teg ra  l a  hoya del Río Palena. 

A n i v e l  mic ror reg iona l  propone c inco prov inc ias :  p r o v i n c i a  de Val- 

d i v i a ,  c a p i t a l  Va ld i v ia .  Comprendería l a  ac tua l  p r o v i n c i a  de Va ld iv ia .  

Prov inc ia  de Osorno, c a p i t a l  Osorno. Comprenderia l a  ac tua l  p r o v i n  - 
tia de Llanquihue, incluidos l o s  d i s t r i t o s  9 a l  13 de l a  comuna de Puerto Montt. 

P rov inc ia  de Palena, c a p i t a l  Chaitén. Comprendería e l  departamento 

de Palena, l o s  d i s t r i t o s  9 a l  13 de l a  comuna de Puerto Montt, I s l a s  del grupo 

Desertores y e l  área de l a  ac tua l  p r o v i n c i a  de Aisén que in teg ra  l a  hoya del  

Río Palena. 

E l  señor ASESOR DE CONARA.- Fundamentos: l a  Comisión Consu l t i va  se 

pronunció también favorablemente respecto de l a  c a p i t a l  reg iona l ,  Puerto Montt. 

Es p a r t i d a r i a  también de d i v i d i r  l a  loa. Región --no me r e f i e r o  a estos p r o  - 
blemas, porque ya están superados-- en c inco  prov inc ias ,  atendiendo a que l a s  

t r e s  pr imeras t radic ionalmente,  manteniendo sus mismos l í m i t e s ,  corresponden a 

una rea l i dad  f í s i c a ,  económica y humana. En cambio, Chi loé corresponde a '  dos 

real idades b ien  demarcadas: ambas atrasadas; una por  exceso de poblamiento, por 

exceso de d i v i s i ó n  de t i e r r a ;  en general,  por  pobreza, por  c o n s t i t u i r  un foco 

deemigración de población. Y Chi loé Cont inenta l ,  l a  micror reg ión Palena tam -- 
b ién es tá  deprimida, pero es ta  vez por  razones de despoblamiento. 

También se pronuncia en términos favorables a l a  ciudad de Castro 

como c a p i t a l  mic ror reg iona l  por  sus venta jas de puer to  y por  su mayor c e n t r a l i  - 
dad, co inc id iendo con e l  Colegio de Arqu i tec tos .  Y también es p a r t i d a r i a  de 

mantener l o s  l í m i t e s  t r a d i c i o n a l e s  de l a  p r o v i n c i a  de V a l d i v i a  por  l a s  razones 

que fundamentalmente h i z o  l l e g a r  l a  lntendencia P rov inc ia l .  

E l  señor JEFE DE REGlONALlZAClON DE CONARA.- La propos ic ión  de CO- 

NARA concuerda con l o s  equipos de es tud io  en cuanto a que l a  loa. Región debe 

e s t a r  in tegrada por  l a s  ac tua les  . p r o v i n c i a d e  Va ld i v ia ,  Osorno, Llanquihue y 

'7 Chiloé. . . i  

En e l  n i v e l  mic ror reg iona l  sugiere, a l  igua l  que l o s  equipos de e 2  

tud io ,  l a  mantención de l a s  p rov inc ias  de Va ld i v ia  con sus actuales l í m i t e s  y 

Osorno de igua l  manera. Aquí hace presente que se r ía  necesario que, a t ravés 
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de l a  v e r i f i c a c i ó n  de l o s  planes de desar ro l l o ,  e n t r e  V a l d i v i a  y Osorno, se pue 

da en r e a l i d a d  determinar en d e f i n i t i v a  l a  IncorporaciÓn de l a s  comunas de Río 

Bueno y La Unión, ya que ambas Intendencias fundamentan. Por una par te ,  V a l d i -  

v í a  i nd i ca  que para e l l a  c o n s t i t u i r í a  l a  pérdida del  50% de su po tenc ia l  econó- 

mico y, por  su par te,  Osorno man i f i es ta  que de hecho l a s  comunas de Río Bueno y 

La Unión g r a v i t a n  hacia Osorno. La i n d u s t r i a  de Osorno consume l o s  insumos de 

Río Bueno y de La Unión; l o s  escolares y l a  poblac ión vienen a Osorno y no a Val 

d i v i a .  De t a l  modo que es un hecho que pertenecen a Va ld i v ia ,  pero no son de 

Va ld iv ia .  S in  embargo, CONARA sugiere que debiera mantenerse es to  mientras, de 

acuerdo a l o s  nuevos programes de desar ro l  l o  regional  , se pueda ver¡ f i c a r ,  dado 

que podr ía  e x i s t i r  algún cambio en es te  aspecto. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO apunta que se procede - 
r Í a  igua l  como se h i z o  con una de l a s  pr imeras Regiones: queda s u j e t o  a f u t u r o  

d e s a r r o l l o  y, mientras tanto,  se mantiene l o  que hay. 

E l  señor JEFE DE REGlONALlZAClON DE CONARA.- En cuanto a l a  p rov in -  

c i a  de Llanquihue, c a p i t a l  Puerto Montt, se concuerda con l a  anexión de l o s  d i s  - 
t r i t o s  9 a l  13 a l a  p r o v i n c i a  de Chi loé. CONARA est ima que a fu tu ro  es dable 

l a  d e f i n i c i ó n  de una p r o v i n c i a  de Palena en l o  que respecta a Chi loé. S in  em= 

bargo, en l a  ac tua l i dad  sugiere l a  mantención de l a  p r o v i n c i a  i n t e g r a l  de Chi- 

l o 6  I n s u l a r  y  Cont inenta l  en razón de t o t a l  y absoluta f a l t a  de i n f r a e s t r u c t u -  

r a  de s e r v i c i o s  en Ch i ioé  Cont inenta l .  Como una forma de m a t e r i a l i z a r  una ac- 

c i ó n  de desar ro l l o ,  sugiere l a  c a p i t a l  de Chi loé como Castro. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, est ima que Castro 

t a l  vez s e r í a  mucho más f a c t i b l e .  Hace ve r  que para 1 legar  a Ancud hay que ha - 
c e r l o  por  e l  Canal de Chacao y que és te  se puede pasar s ó l o  dos veces a l  día 

por l a  co r r i en te .  A su j u i c i o ,  gran p a r t e  del a t raso  de l a  zona con t inen ta l  

se ha debido a que o van a Puerto Montt, o  no t i enen  dónde i r .  Agrega que Cas - 
t r o  t i e n e  más comercio, más movimiento, más población. 

E l  señor ASESOR LEGAL DE LA FACHi;recuerda que hace un r a t o  se p lan  

teó e l  problema j u r i s d i c c i o n a l  y, en r e l a c i ó n  a Castro, estima que se va a p re  - 
sentar un problema grave de ca rác te r  general, que es l a  organización j u d i c i a l  

de todo e l  país, l a  cual  rad ica  en l a  d i v i s i ó n  en?- p rov inc ias  y departamentos. 

Destaca que l a  j e ra rqu ía  de l o s  jueces es d i s t i n t a  y que, por  ejemplo en Castro, 

hay un juez  de capi  t a l  de departamento de menor j e ra rqu ía  que e l  juez de Ancud. 

Por l o  tanto,  añade, e x i s t i r í a  un problema no s ó l o  de escalafón, s ino  que, i n -  

cluso, j u r i s d i c c i o n a l .  Pregunta s i  se ha tomado en cuenta es te  aspecto. 

E l  señor PRES l DENTE DE CONARA da cuenta de que, t a l  como informó ha - 
ce algunos días a l  señor Presidente de l a  Junta, CONARA y e l  M i n i s t r o  Subrogan- 

t e  de J u s t i c i a  fueron rec ib idos  por  l a  Corte Suprema en pleno, a l a  que se l e  

expuso l o  que es CONARA, l o  que es l a  reg iona l i zac ión  y l a s  imp l icanc ias  que 

e l l a  t i e n e  en e l  Poder J u d i c i a l .  Agrega que e l l o s  quedaron con un memorán 
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que se les entregó y contestarán en un @lazo prudencial. Destaca que, por lo 

tanto, el Poder Judicial ya conoce esto y, precisamente, unas de las cosas que 

se están estudiando son las Cortes de Apelaciones; los Juzgados de Letras; los 

del Crimen, de Mayor y Menor Cuantía, los Juzgados de Policía Local, etc. Agre - 
ga que existe la rnajor disposición de la Corte Suprema para abordar esta mate- 

ria en su relación con la regional ización del país. 

--Respecto de la Décima Región, lo relativo a Ancud y Castro, se 

dispone que CONARA propondrá lo definitivo referente a esa zona. 

--Se levanta la sesión a las 20.15 horas. 
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